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СОВЕТ
В Томске состоялось учреди

тельное собрание уполномоченных 
представителей предприятий и ор- 
ганизатхий агропрома по формиро
ванию органа управления агропро
мышленным производством обла
сти.

Областной агропромышленный 
комитет упразднен. Руководство 
сельским хозяйством возложено на 
совет о(бластного агропромышлен
ного объединения — орган не го
сударственного управления, а хо
зяйственного самоуправления. В 
его состав вошли руководители 
районных агрообъединений, обла
стных ведомств, а также совхозов 
и колхозов. Всего 75 человек.

Председателем этого совета из
бран бывший председатель област
ного агрокомитета, заместитель 
председателя облисполкома И. И. 
Титов, первьпя заместителем — 
бывший первый заместитель пред
седателя облагропрома В. Н. Его
ров.

Подробный материал нашего 
корреспондента о ходе собхзания, 
принятых им решениях читайте в 
ближайших номерах.

4 марта— выборы народных депутатов РСФСР и местных Советов

с точки ЗРЕНИЯ ЗАКО НА
Минул очередной этап в нынешней избирательной 

КЯ1ИПЯНИН — (йвдвнженне кандидатов в народные депу
таты РСФСР и местных Советов. Об итогах его газета 
уже сообщала. Сегодня же поводом для встречи с за
ведующим оргннстр^торским отделом облисполкома 
И. В. ГЕДИМИНЫМ стали вопросы, заданные в  пись
мах нашими читателями.

— Некоторых читателей 
интересует, сколько должно 
быть доверенных лиц у 
кандидатов в 1депутаты? 
ОсвЫгождаются ли доверен
ные лица от работы н на 
какой срок?

— Согласно Закону,
каждый кандидат в депута
ты местного Совета может 
иметь до трех доверенных 
лиц, а кандидат в депута
ты РСФСР — до пяти. 
Нередко возникает ситуа
ция, когда кандидат выдви
гается в два Совета, пред
положим, в районный и об
ластной. В этом случае он 
может иметь до трех до
веренных лиц по каждому 
Совету.

В соответствии с Зако
ном человек, зарегистри
рованный избирательной 
комиссией в качестве дове
ренного лица, может быть 
по просьбе кандидата в де
путаты освобожден на вре
мя проведения предвыбор
ных собраний от служеб
ных обязанностей с сохра
нением зарплаты по месту

работы за счет средств, 
{выделенных на проведе
ние выборов.

—Можно ли заменить 
доверенное лицо *в ходе 
предвыборной кампании и 
что может послужить при
чиной для этого?

— Кандидат в народные 
депутаты несет ответствен
ность за действия доверен
ных лиц и может в любое 
время заменять их. При
чины определяет сам кан
дидат. Важно только, вы
бирая новых людей в ка
честве доверенных лиц, 'за
регистрировать их в изби
рательной комиссии.

— Может ли быть допол
нительное выдвижение кан
дидатов в избирательном 
округе?
( — Очевидно, речь идет
о выбытии кандидатов по
сле окончания срока реги
страции? В этом случае, 
если в одномандатном ок
руге не остается других 
кандидатов, а в многоман-, 
датном округе остается 
меньше кандидатов, чем

имеется мандатов, ,то из
бирательная комиссия мо
жет обратиться к трудовым 
коллективам, обществен
ным организациям, собра
ниям избирателей по месту 
жительства с предложени
ем выдвинуть новых кан
дидатов. Такой вариант 
возможен не менее чем за 
месяц до выборов.

Если же кандидат в де
путаты выбыл метее чем 
за месяц до выборов, то 
выборы народного депута
та по этому округу будут 
проведены в двухмесячный 
срок после общих выбо
ров.

— До ■ какого срока кан
дидат в депутаты может 
отозвать свое заявление?

— Кандидат в народ
ные депутаты может снять 
свою кандидатуру в лю
бое время, обратившись в 
избирательную комиссию, 
зарегистрировавшую его. 
В любое время до выборов 
могут отменить свое ре
шение о вьщвижении кан
дидата и трудовой коллек
тив, общественная органи
зация, собрание избирате
лей по месту жительства. 
Решение по этому вопросу 
принимается в порядке, 
предусмотренном для вы
движения.

— Почему встречи кан

дидатов в депутаты можно 
проводить только после 
регистрации?

— Надо уточнить, что 
гражданин, выдвинутый 
кандидатом в депутаты, 
становится им после ре
гистрации избирательной 
комиссией. С этого момен
та встречи с избирателями 
организуются на законном 
основании.

— Нередко высказывает
ся недоумение Аю поводу 
того, что в газете опубли
кованы не все фамилии 
выдвинутых кандидатами в 
народные Депутаты РСФСР 
и областного Совета...

— Закон предусматрива
ет информирование насе
ления о ходе выдвижения 
кандидатов, и такие мате
риалы публиковались. Но 
рассказать обо всех собра
ниях по выдвижению прос
то невозможно. Кроме то
го, основная часть прото
колов цоступила букваль
но в последние дни.

Снова обратимся к За
кону, где говорится, что 
избирательные комиссии 
должны довести до сведе
ния избирателей списки 
всех зарегистрироваяных 
кандидатов. Что и будет 
сделано в установленные 
Законом сроки.
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— Борис Александрович, 
вы были избраны председа
телем горисполкома полтора 
года назад. Выборы были 
на альтернативной основе. В 
этот момент вы работали 
заведующим отделом обко
ма партии. Надо полагать, 
что вы не мгновенно реши
ли выставить !СвоЮ|Кандида- 
туру и это решение не было 
только вашим. Скажите пря
мо: аппарат, а конкретнее 
— бюро обкома советовали 
вам выставить свою кандида
туру? Был ли этот совет на
стойчивым?

— Прежде всего я счи
таю неправомерным отожде
ствлять бюро обкома со сло
вом . «аппарат». которое сей

крнчащнм. Помнится, мы 
подготовили статью одного 
председателя райисполкома. 
В ней он в целом положи
тельно отзывался об отно
шениях с райкомом партии и 
характеризовал их как парт
нерство, взаимодействие. Вы
шла статья — звонок пар
тийного руководителя: «Что 
это за слова вы там употреб
ляете, какое партнерство? В 
партийных документах четко 
сказано: руководство партии 
Советами».

Да и сейчас обстановка 
меняется медленно. Даже в 
малом. Возьмите хотя бы 
зал заседаний исполкома 
горсовета н зал заседанвШ 
бюро горкома партии—боль-

Сейчас партийные органы 
реорганизованы, и я вам ска
жу: раньше хозяйственники 
хоть огрызались, но делали, 
сейчас перестали огрызаться 
и перестали делать. Это тра
гедия сегодняшняя. Но это 
несомненно пройдет при уг
лублении экономической ре
формы.

— В обкоме было проще 
работать? Можно было ис
пользовать «телефонное пра
во»?

— Как тут ответить? В 
обкоме были другие функ
ции, но зачастую действи
тельно приходилось давать 
рекомендации райисполко
мам рассмотреть жалобы. 
На личный прием приходил

ня вводили в курс дела, чув
ствовались назидательные 
йоты, но все делалось весь
ма тактично. Потом, когда 
разобрался, тоже давле
ния не ощущал. За исклю
чением, пожалуй, распреде
лительных отношений. Это 
самое тяжелое в работе ис
полнительного . органа — 
распределение: жилье, про
довольствие (талонная си
стема — вводить или не 
вводить), промтовары, кото
рые дефицитны...

— То есть здесь вам бо
лее настойчиво советуют?

— Вы специально задаете 
мне вопросы, как говорят 
спортсмены, на грани «фо- 
лй»?

i
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Беседа с председателем 
Томского горисполкома 

Борисом Александровичем 
КОВРИГИНЫМ

ЕСТЬ Л И  

ВЛАСТЬ
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час (и не без помощи ваше
го брата-журналиста) зача
стую воспринимается как 
«бюрократы, чиновники, ан
типерестроечники». Бюро— 
коллегиальный орган, в ко
тором работают не назначен
ные функционеры, а люди, 
избранные коммунистами 
для руководства парторга
низацией, в том числе и не 
освобожденные от своей ос
новной деятельности.

Однако, принципиально не 
открещиваясь от партийного 
аппарата, хочу заметить, что 
прежде всего я был членом 
выборного органа — обко
ма — от парторганизации 
объединения «Контур». И 
еще объективности ради 
надо сказать, что завотде
лом обкома я начал работать 
с конца 1984 года, а всю 
свою прежнюю сознатель
ную жизнь трудился на про
изводстве — на хозяйствен
ной, исследовательской и 
конструкторской работе.

Если отвечать на вторую 
часть щекотливого вопроса: 
было ли давление? Бесспор
но, были беседы, были ре
комендации. Да и когда я в 
областной комитет партии 
уходил с «Контура», тоже 
были рекомендации. И я 
считаю это нормальным. 
При переходе в горисполком 
я очень серьезно сомневал
ся, потому что работа слиш
ком многоплановая. Сама 
структура Советов, их воз
можности не обеспечивают 
эффективного результата, это 
было ясно давно. В конеч
ном итоге все решила дис
циплина, ответственность 
коммуниста. Я дал согласие. 
Но сделал это сознательно.

— Когда вы пришли в ис
полком, насколько остро вы 
почувствовали нехватку вла
сти по сравнению с партий
ным аппаратом? Это нера
венство партии и Советов 
долгие. годы было просто
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шая разница, хоть и в од
ном здании оба. Конечно, 
мы вам внешнюю примету 
назвали, но есть и более 
серьезные.

— Этот вопрос сложный. 
Вообще он краеугольный. 
Но ваше сравнение залов за
седаний я считаю неудач- 
ньш. И в горисполкоме, и в 
горкоме они безнадежно пло
хи. Для проведения сессий 
я конференций мы вынуж
дены арендовать помещение 
в облсовпрофе, имеющем 
роскошный зал. Тратим на 
это бюджетные срюдства, и 
немалые. А то, что у мест
ных Советов мало рычагов, 
я уже не говорю о власти, 
это было мне ясно и рань
ше. Видел, как бьется пред
седатель горисполкома. Как 
работает с нами, с руководи
телями, уговаривает, «выла- 
мьшает руки», добиваясь 
производства тех или иных 
работ, которые нужны горо
ду. Порой становилось его 
жалко.

На одном из исполкомов 
городского Совета лет пят
надцать назад, когда пред
седателем был Н. Г. Черка- 
шин, у меня, тогда главного 
инженера завода, было с 
ним столкновение. Исполком 
пытался спросить с меня 
за невыполнение поручений, 
связанных с реконструкцией 
тепломагистрали. Я был мо
лодой главный инженер, счи
тал, что вьшолняю архиваж- 
ные государственные зада
чи. И сказал председателю: 
«Мы не делали эту работу и 
не будем делать, каждому 
нести свой чемодан». Про
изошла принародная «стыч
ка». В сердцах Черкашин, 
видя, что со мной не спра
виться, сказал: «Вот сел бы 
ты на мое место, ты бы по
нял тогда, что происходит, и 
куда вы, хозяйственники, 
заведете город с таким ми
ровоззрением». Но Ю. И. 
Литвинцев, работавший тог
да первым секретарем гор
кома партии, «справился» со 
мной в течение минуты. Мне 
недавно напомнил об этом 
эпизоде один из работников 
горисполкома, когда возник
ла подобная ситуация.

человек безотносительно к 
отрасли. Он ставил свою 
проблему, допустим, жилищ
ную. Я начинал с ним раз
бираться. Приезжаю к нему 
домой, вижу, как тяжело и 
плохо живет,—волосы вста
ют дыбом. И я просил рай
исполком вникнуть в это 
дело. Правильно ли я посту
пал?

— И да, н нет.
— Вот и я о том же. Обя

зан был реагировать на его 
жалобу, но, сострадая ему, 
его условиям жизни, я не 
знал общей ситуации, масш
табов бедственного положе
ния горожан, особенно не 
имеющих связи с крупными 
трудовыми коллективами.

— Теперь вы знаете боль
ше, но стало ли легче при
нимать решения? В принци- 
пе-то ответ ваш ясен, и все 
же...

— Объективной картины 
всех участков жизни и сей
час нет до конца, но знаний 
о ней больше. Каждый, кто 
обращается, считает, что 
ему хуже всех, он замкнут 
на своей беде. Его обраще
ние абсолютно справедливо, 
потому что так, как живет 
он, нельзя жить. Инвалид, 
участник войны, на приеме 
мне говорит: «Я за тебя, за 
всех вас кровь пролил, поче
му же со мной такое обра
щение?». На этот вопрос 
трудно дать ответ. Ведь, ког
да начинаешь смотреть его 
очередность на жилье, он 
оказывается далеко не пер
вый. Повторяю: все понима
ют, что так, как он, жить 
нельзя, но так, как живет 
первый на очереди, — еще 
тяжелей. Нам должно быть 
стыдно за это, и мне стыд
но. Но часто помочь мы бес
сильны. И это самое тяже
лое ощущение на новой ра
боте. Нужно иметь мужест
во отказать, а не зарабаты
вать ложный авторитет не
выполнимыми обещаниями.

— Как складываются у 
вас отношения с горкомом 
партии?

— Я — член горкома пар
тии. Но если по сути вопро
са — отношения нормаль
ные. Первое время, пока ме

— Нет, просто вы, да н 
другие руководителя, еще не 
привыкли, видимо, к ост
рым вопросам, хотя они зву
чат в каждом доме, в любом 
разговоре.

— Я считаю себя самосто
ятельным человеком. Но ес
ли совет разумный, почему 
его отвергать? Тем более 
что, как правило, решения 
принимаются коллегиально.

— Добавилось ли у вас 
власти по сравнению с тем 
временем, когда вас избра
ли? Ведь перестройка заду
мана и для передачи власти 
Советам.

— Власти за это В|ремя 
не только не прибавилось, 
она убавилась. При всем дек
ларировании полноты власти 
Советов я не вижу, что ее 
добавится в ближайшее вре
мя. Я привадил пример с 
Черкашиным. Сейчас же хо
зяйственники вообще обстав
лены законами — Закон о 
госпредприятии. Закон о коо
перации и т. д.. которые не
сут элементы не государст-' 
венного, а именно ведомст
венного подхода. На мой 
взгляд, они не проработаны 
в общем пакете, приняты по
спешно. Свобода, что дает
ся предприятиям,— я не го
ворю, что это плохо, — за
частую воспринимается как 
право без ответственности. 
Предприятие или. как сей
час модно, совет трудового 
коллектива говорит, что они 
не будут делать столько-то 
товаров, не будут строить 
тот или иной объект, пото
му что планы были ранее 
завышены. Не утверждаю, 
что они должны сделать 
столько-то или меньше, но 
порядок должен быть. Мы 
ведь рассчитывали продать 
эти товары определенному 
количеству людей.

Или не вьшолняется план, 
например, по строительству 
жилья, а оно заранее рас
пределено. и люди об этом 
проинформированы. Неради
вый или неумелый хозяйст
венник не сумел организо
вать дело, за которое полу
чает зарплату, а стрелы кри
тики направляются в адрес 
Советской власти.

Налицо групповой эгоизм. 
Занижаются возможности, 
возникают попытки спря
тать ресурсы. Это ведет к 
дестабилизации экономики.

Я не хочу упрощать про
блему и тем более снять 
ответственность с себя. Но 
ведь не секрет, что наши 
попытки вмешаться сейчас 
воспринимаются как «воз
врат к старым временам», 
как нежелание расстаться с 
командными методами рабо
ты. Мои возможные оппонен
ты приведут немало контр
аргументов и не во всем бу
дут неправы — мы живем в 
сложное. противоречивое 
время.

На Съезде депутат Яков
лев, говоря о Комитете кон
ституционного надзора, хо
рошо сказал. что разная 
власть должна иметь раз
ные функции. Это важней
шая. я считаю, мысль. Ис
полнительный комитет дол
жен быть исполнительной 
властью. А решать, что де
лать, должны депутаты, 
сессия, чего у нас, к сожа
лению, нет. И боюсь, может 
еще долго не быть. Доста
точно прочитать урезанное 
до неузнаваемости постанов
ление Совмина РСФСР о 
переводе Томской области на 
принципы самоуправления и 
самофинансирования.

Ньшешнее бесправие ме
стных Советов — это поро
ждение чрезмерного центра
лизма, ведомственного под
хода, ведомственного дикта
та при нежелании ведомств 
отвечать за общее положение 
дел.

—Ваше настроение не на
зовешь оптнмвстнчвым. Так 
что же, вы разочаровались 
и не сиганете выдвигать сно
ва свою кандидатуру на 
пост председателя?

— Мы находимся на эта- 
це выборов. Смешно было 
бы полагать, что в принципе 
человек не думает о том, как 
ему дальше жить. Мне. от
вечать на ваш вопрос слож
но. Настроение у меня дей
ствительно не очень хоро
шее. Смешиваются различ
ные чувства — чувство дол
га, самолюбия. Это не ис
ключишь. С:ейчас только ра
зобрался и понял, что надо 
делать, во всяком случае, в 
имеюпщхся условиях. С 
другой стороны — то уни
зительное положение, в ко
тором находишься, когда 
встречаешь взаимонепонима- 
ние у предприятий, ведомств. 
Я вот выступал на послед
нем пленуме обкома и не 
сдержался, сказал такие сло
ва: / «Сейчас каждый, кто 
лягнет представителя Со
ветской власти, то бишь чи
новника, тот и завоевал ман
дат перестроечника». Это 
был крик души, но он не на
шел ответного отклика. По
ка, во всяком случае.

Закончилось выдвижение. 
Меня выдвинули шесть кол
лективов кандидатом в депу
таты горсовета. Если плани
ровать себя председателем 
исполкома, то нужно быть 

■ депутатом. В интересах дела 
я считаю необходимым про
работать председателем ис
полкома еще один созьш. Бу
ду баллотироваться по 142-'му 
избирательному округу, 
на котором выдвинуто четы- 

. ре альтернативные кандида
туры.

—Считаете ли вы, что 
нужно совмещение власти?

—Честно говоря, да. Сов
мещение, считаю, нужно, по
ка «притираются» отноше
ния партии и Советов, пока 
партия ищет методы работы 
через коммунистов. Считаю, 
что председатель Совета бу
дет избран горожанами с уче
там рекомендаций партий
ных органов. Вопрос, как 
партия будет поступать, ес
ли не совпадут кандидатуры 
лидеров. Думаю, что партия 
проведет соответствующую 
реорганизацию в своем орга
не. Но это мое личное мне
ние. Решать будут коммуни
сты.

— Вы говорили о слабой 
власти Совета в силу неиз
бежных причин. Но почему 
Совет не создает себе авто
ритет на чисто житейских 
проблемах? Транспорта, тор
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говли и т. д. Вы пустили по 
второму маршруту автобус- 
экспресс. Очень удобно, за 
десять копеек едешь быст
ро, как на такси. Однако 
заранее широко не оповести
ли людей. И сразу сканда
лы, возмущение — экспресс 
ведь не на всех остановках 
останавливается. Люди ру
гают Советскую власть. Или 
возьмите продажу колбасы 
в магазинах. Времени теря
ешь от получаса и больше— 
это еще ладно. Но сколько 
унижений от того, как про
дажа организована. То есть 
очередь стоит у дверей, и 
людям ни выйти, ни пройти. 
Хотя, например, в универса
ме по Красноармейской пол
но свободных площадей, за
ставленных консервными 
банками. И вот люди тол
кутся на пятачке и снова ру
гают Советскую власть...

— Конечно, здесь мне не
чего возразить. Многое мы 
упускаем, не замечаем по
рой прямую недобросовест
ность и равнодушие отдель
ных работников, в том чис
ле — транспорта и торгов
ли. Но ведь это тоже ведом
ства и в них работают про
фессионалы. Скажите, не 
смешно было бы, если к на
чальнику цеха приедет 
«функционер» и начнет го
ворить, что надо ему техно
логию изменить так-то и 
так-то. Точно так же и ди
ректору магазина не должен 
кто-то из горисполкома при
казывать, как ему лучше 
торговать. Но главное в дру
гом — в тотальном дефици
те, пока усугубляющемся, к 
сожалению. Я думаю, что 
было бы легко торговать, 
если б было что продавать. 
Мы должны продавца на
учить культуре торговли, 
дать зарплату хорошую, что
бы у него настроение хоро
шее было. Позаботиться о 
бытовых условиях и жилье. 
А здесь дело плохо. Работ
ники торговли, так же как 
учителя и врачи, по сути не 
имеют никакого основания 
для получения жилья: мест
ный Совет для них не стро
ит из-за отсутствия средств 
и лимитов, сами же они не 
в состоянии, на стройку не 
убежишь — торговать надо, 
учить детишек надо, лечить 
больных надо.

— Вашим аргументам 
трудно возразить. Кроме од
ного. В очередях и прочих 
житейских неудобствах кля
нут Советскую власть, а не 
конкретно продавца.

— Согласен. Но хочу 
подчеркнуть мысль: нельзя 
постоянно толкать руководи
теля на «авральные» мето
ды руководства. Как это у 
нас бывает? Раскрепили 
руководителей: одному—кар
диоцентр, другому—маслоза
вод, третье.му—завод прохла
дительных напитков, четвер
тому—кондитерскую фабри
ку, и пошло дело. В резуль
тате чего оно пошло? В ре
зультате того, что наделен
ный властью человек стянул 
туда ресурсы, сумел разме
стить заказы на предприяти
ях города для оказания по
мощи данному объекту и на
чал ежедневно проводить со
вещания, подведение итогов 
и прочее. Это дисциплиниру
ет. План выполняется и пе
ревыполняется. Но все рав
но это — «перетягивание 
каната». У кого больше вла
сти, больше может сделать. 
А каково на других плано
вых объектах? Так сейчас в 
строительстве жилья. ДСК 
в конвульсиях, а городской 
штаб кирпичи — один сюда, 
другой туда — перераспре
деляет... Анахронизм какой- 
то, но пока другие механиз
мы не работают.

—̂ Вы в должности пред
седателя горисполкома все
го полтора года, а такое ощу
щение, что уже много лет. 
К новому имени люди при
выкают быстро, но, как пра
вило, и присматриваются 
пристальней. Что привнес в 
жизнь города? Чем себя 
проявил? Каждый председа
тель ведь оставляет какой-то 
след. Николай Герасимович 
Черкашин, например, упор
но занимался коммунальным 
хозяйством, ваш предшест

венник — Юрий Яковлевич 
Ковалев — строительством. 
Ну а вы, что бы вы отнесли 
на свой счет?

— Главное я вижу в уме
нии организовать работу 
коллектива на подлинно кол
легиальной основе.

В исполкоме немало сде
лано добрых дел, но не хо
телось бы использовать наш 
разговор для рекламы. Ска
жу лишь, что мы попыта
лись изменить методы под
готовки и принятия решений 
исполкома и сессий горсове
та. Пытаюсь изменить стиль 
руководства: не замыкать на 
себя вопросы, которые дол
жны решать другие. Развя
зать им руки, дать простор 
инициативе при повышении 
ответственности. Поэтому 
было бы неумно мне припи
сывать к своим заслугам ог
ромную работу, которая, на
пример, проводится наг водо
заборе Владимиром Василь
евичем Гончаром со своими 
службами и т. п.

— Еще о позиции, харак
тере... Вспоминается испол
ком областного Совета, на 
котором решался вопрос о 
левобережье Томи. Там са
мовольно заселились мичу
ринцы. Это произошло мно
го лет назад. И вот испол
ком областного Совета на
стаивал, чтобы самовольщи
ков сселили, а вы и, кажет
ся, даже в резкой форме воз
ражали, что н1ельзя на лю
дей идти с бульдозером, на
до оставить, только упоря
дочить и узаконить мичу
ринские наделы. Ваши аргу
менты были отвергнуты, но 
позже все-таки приняты. Как 
считаете, почему?

— Когда я сказал, что 
не могу не доверять на
шим специалистам, это не 
понравилось. Но, думаю, 
мне нужно было найти 
слова и форму их выраже
ния более убедительные. 
Работники облисполкома 
проявили амбициозность. На
ше решение было отмене
но. Но в конце концов мы
оказались правы.' Сейчас 

это решение восстановле
но. При убежденности в 
своей правоте, если ты не 
хамелеон, должен отста
ивать свою точку зрения, 
несмотря на ранги и уров
ни.

— Область, Ткак извест
но, у нас особая. Половина 
населения сосредоточена в 
областном центре. Есть 
опасность превратиться в 
«придворный» / исполком. 
Как складываются отноше
ния горисполкома и облис
полкома?

— Сложный вопроо. в  
Томске снонцендрированы 
значительные лкщские ре
сурсы. Огромные объемы 
Нроиаводства, наука, учеб
ные заведения. 'Объбктив- 
но трудно провести грань 
между деятельностью обл
исполкома и горисполкома. 
Но она должна быть про
ведена. Четкости здесь 
сегодня нет, это порой 
порождает нелепости.

Речь прежде всего о 
различных структурах. В 
Облисполкоме созвано
ДлавПЭУ, солидный орган, 
н аппарат предполагается 
в нем приличный. Там уже 

, есть хорошие специалисты. 
Но возникло противоречие. 
Кем и как ему управлять 
в горисполкоме? Ведь ана
логичной структуры в горо
де^ нет, а его народное хо
зяйство является значи
тельной составной частью 
Ьбласти. Командовать по
мимо .горисполкома? Кто 
тогда будет отвечать? Ви- 
1ДИМО, данные структуры 
нужно приводить в соот
ветствие, в том числе и 
за счет передачи функций 
и специалистов из главПЭУ 
в горПЭУ.

Или торговля. В горис
полкоме торторготдел, от
вечающий за организацию 
торговли 1и общественного 
питания, состоит из 6 че
ловек, В облисполко
ме два управления со 
штатом более ста чело
век. Но основной спрос за 
положение дел в городе— 
с горторготде.'1Э|. Л. Н.

Головенко, руководитель 
областного управления об
щепита, является замести
телем председателя депу
татской комиссии Томско
го горсовета. Казалось бы, 
кто уж больше должен 
быть заинтересован, чтобы 
лучше накормить горожан. 
Но что происходит? Недав
но на сессии горсовета она 
сетует: «Вот исполком не
дает расформировать трест». 
Какой же трест? Трест 
столовых № 3, который 
обеспечивает питание
школьников и студентов. И 
настолько специфический, 
что к нему и прикасаться 
нельзя. В то же время уп
равление общепита разду
то, хотя руководить-то за 
пределами Томска ему 
практически нечем. Если 
уж сокращать управлен
ческий персонал, то надо 
упразднить это областное 
управление, создать город
ское, а в облисполкоме ос
тавить отдел.

— Кажется, с облиспол
комом у вас была раз
молвка по поводу жилья...

—• Вам и это известно! 
Что ж, надо отвечать. Кон
фликт вышел при распре
делении дома по ул. Вок
зальной. Распределение до
ма велось в облисполкоме, 
в обход горисполкома. По
спорили нрепйо, дошло до 
того, что квартиры, кото
рые выделили аппарату 
горисполкома, мы отдали 
инвалидам войны.

— Это тоже позиция?
— Судите, как хотите. А 

вообще подобное непонима
ние возникает от нашей 
бедности. В дальнейшем я 
надеюсь на поддержку 
председателя облисполкома 
Р. А. Попадейкина.

— Жилье, как вы пони
маете, самый острый воп
рос. Нам ли об этом гово
рить председателю. Но 
как же быть? Какой выход 
искать исполкому? Вот 
уж дело и до того дошло, 
что судятся коллективы с 
горисполкомом. А тут не
давно слух прошел, что и 
облсовпроф за вас взялся, 
даже взыскание объявил...

— Выход в одном — не
обходимо больше строить, 
а распределить — дело не
хитрое. А пока отношения 
складываются трудно. СТК 
хотят быть хозяевами при 
распределении жилья, и 
им дано это право. Но я 
верю, эйфория ложного по
нимания самостоятельноц- 
ти в трудовых коллекти
вах пройдет, там работают 
разумные люди. Да и за
коны будут приведены в 
соответствие.

373 учреждения в го
роде имеют отношение к 
жилью, и если председа
тель будет каждого угова
ривать, что же получится?

Удобно стало обвинять 
исполком в том) что он 
нарушает законы отчисле
ния жилья. Попытался на 
сессии говорить, какой 
мне, бывшему производст
веннику, интерес обижать 
трудовые коллективы. Мы 
ставим вопрос так: кто бы 
ни строил — 10 процен
тов инвалидам,,5 процентов 
тем, кто увольняется из 
армии, они же охраняли 
нас. Кстати, не ошиблись, 
принято такое решение, где 
на 1990 год закреплено 
5-процентное отчисление 
военнослужащим, незави
симо от источника финан
сирования строительства. 
А в остальном можно и 
нужно спорить.

Часто коллективы выд
вигают аргумент, что стро
ят на собственные средст
ва. Могу твердо оказать: 
ни у одного предприятия 
пока нет заработанных 
собственных средств. Есть 
то, что им удалось полу
чить благодаря несовер
шенству системы цено
образования и других эко
номических парадоксов. 
Вот у моего родного пред
приятия — «Контура» — 
на 4 тысячи работающих 
сейчас 25 миллионов сво
бодных ,^рнег, а годовой

бюджет всего полумилли
онного города — 100 мил
лионов. Я на коленях в 
феврале обращался к каж
дому директору и предсе
дателю СТК: у нас огром
ный дефицит бюджета и 
нечем платить зарплату 
учителям, врачам — по
дайте милостыню.. Но, кро
ме одной базы, которая 
перечислила 20 тысяч, ни
кто не откликнулся.

Никак не достучусь до 
|01черствввшнх сердец. Ин
валидов — около 500! Бе
да города — аварийщи
ки, 397 семьям грозит об
вал. Мы вынуждены были 
принять решение, чтоб 
временно, за счет инвали
дов, расселить часть этих 
Людей. Плохое решение. 
Но что делать? Надо спа
сать людей.

— В решении облсовпро-
фа записано: «Строго
предупредить члена проф
союза Б. А. Ковригина, 
председателя горисполко
ма, за допущенные нару
шения в жилищном законо
дательстве». Как вы это 
восприняли?
 ̂ -  - Во-первых, удивило, 
что собрали президиум 
облсовпрофа, меня не пре
дупредив, не поговорив со 
мной. Знали, что я болею, 
но переносить вопрос не 
стали. Вызвали заместите
ля А. В. Бондарева, собра
ли всех директоров, устро
или судилище. Мол, что 
творят в исполкоме — на
рушают.

Давайте разберемся, что 
же мы нарушаем. Напом
ню, что постановление пра
вительства о предоставле
нии инвалидам войны де
сяти проценггов от всего 
строящегося жилья никем 
не отменено. (Последнее из 
них, кстати, — совместное 
Совмина и ВЦСПС — при
нято в мае 1988 года). С 
другой стороны, как я уже 
говорил, есть Закон о гос
предприятии, который да
ет право распоряжаться 
жильем самим предприяти
ям. Законы, как видим, 
вступили в противоречие. 
Но правильно ли сегодня 
оставлять в беде социаль
но незащищенные катего
рии людей? У президиума 
не хватило мужества при
знать, что закон противо
речив, и постоять перед ав
торитетными руководителя
ми предприятий. Вместо 
этого приняли некоррект
ное, безнравственное реше
ние, практически застав
ляющее не давать жилья 
инвалидам, -другим катего
риям людей, если они не 
работают на данных пред
приятиях. Видать, забыли 
товарищи, что главная нор
ма нашего общества — 
забота о слабом, милосер
дие, что инвалиды, врачи, 
учителя, творческие работ
ники — тоже члены проф
союза или были ими. Я их 
на прием теперь к Н. С. 
Сперанской отправлять бу
ду.

— Расскажите немного о 
себе, о семье.

— Мне 49 лет. Семья— 
мама, жена, сын и я. Дочь 
с внучками отдельно живет.

— Какие 1фоблемы?
— Проблемы есть, но 

главное — время. Так 
жить нельзя. Это ненор
мально. Вот пришел позд
но, есть уже вроде и ' не 
хочется, но надо. Только 
ложку ко рту, звонок. А 
если пожар, какая другая 
крупная авария — надо 
лететь. Семья уже начина
ет вздрагивать от звонков. 
Выходные редки. Так не я 
один, так большинство ру
ководителей работает, и 
это, повторяю, неправиль
но. Мы никак не научим
ся, чтоб каждый действо
вал самостоятельно и ис
пользовал свои полномочия.

— Какие газеты, журна
лы вы выписываете? И 
|будьте (уверены, (читатели 
по ним сразу определят— 
«слева» вы или «справа», 
или в центре.

— Мне нечего скрывать. 
В прошлом году выписы
вал много. «Известия»,

<«Правду,», .«Красное зиа- 
1МЯ», «Молодой ленинец», 
«Советскую Россию», «Ар
гументы и факты», «Эко
номическую газЬту», «Но
вый мир», «Знамя», «Ав- 
ipopy», «Дружбу наро
дов»... Нынче поменьше— 
пошли повторы.

— Но «Знамя» и «Но
вый мир» сохранили?

- Д а .
— Удается , ли (читать 

или только семья читает?
— Читать — моя пот

ребность. Стараюсь про
честь и авторов, которые 
были прежде запрещены. 
Не могу оказать, что все 
поддерживаю. Остается 
двойственное впечатле(ние 
от необходимости ' некото
рых произведений. Вам по
кажется странным, но дав
но и искренне почитаю Вы
соцкого.

— Нам не кажется это 
странным.

— Его песни отражали 
то, чем мы жили и как мы 
жили. Он уже потом вы
рос как поэт и исполни
тель, но от этого только 
увеличилось притяжение к 
его творчеству... Гроссмана 
'я понял и принял, Грани
на, Платонова и Домбров
ского тоже. От «Архипе
лага...» ощущение озлоб
ленности автора, что-то 
мешает воцприятию.

— Нам просто ' долго 
внушали, что !Солжешг- 
цын — враг.

— «Архипелаг...» сильно
на неустоявшуюся душу 
действует. У меня сын 
недавно вернулся из ар
мии. Служил за границей. 
Спрашивает: кому верить? 
И надо отвечать. Говорю 
сьшу: «Ну, мне ты ве
ришь?». — «Тебе верю», — 
отвечает. Жаль, времени 
нет, чтобы чаще на эти 
темы говорить с ним.

— Как вы проводите от
пуск, спортом занимаетесь?

— Я занимался спортом 
достаточно серьезно. Скоро
стным бегом на коньках, 
много лет, даже тренировал, 
выступал за сборную обла
сти. Сейчас только охота, 
рыбалка. В отпуске ни на ка
ких курортах, морях не был. 
Как отпуск, ружье на пле
чо — и в  путь.

— Как вы относитесь к 
неформалам?

— Нормально. Жить, ко
нечно, сложней стало, мы 
не привыкли к демократии, 
митингам, демонстрациям. С 
другой стороны, переоцени
ваем их опасность. Я сожа
лею. что у нас — «форма- 
лов» — мало этих меропри
ятий. Много событий, кото
рым следовало бы дать оцен
ку на тех же митингах. В 
целом в неформалах меня 
тревожит ОДНО — не дают 
они отпор хамству, бескуль
турью. Вспомните хотя бы 
эпизод приезда Е. К. Лига
чева в университет. Я был 
просто убит, когда увидел 
одного из лидеров томских 
неформалов на постаменте, 
дирижирующего толпой с 
совершенно стеклянными 
глазами. По-разному можно 
относиться к тому или ино
му человеку, но мы говорим 
об интеллигентности нашего 
города, и вдруг — такое 
бескультурье.

— Что бы вы хотели по
желать кандидатам в депу
таты городского Совета?

— Победы на выборах, 
но это, конечно, не являет
ся конечной целью. Впере
ди тяжелая депутатская ра
бота. Надо к ней быть гото
вым. Парламентские деба
ты, стремление к конкурен
ции не главное для местных 
Советов — здесь требуются 
конкретные дела для того, 
чтобы жизнь томичей стала 
лучше.

С председателем Том
ского горисполкома 

беседовали Н. ГУБСКАЯ,
С. ВЫГОН.
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томского
П Р И О Б Ь Я —

Сибирские
каникулы

Гостями нашего города в 
эти дни стали дети Болга
рии. В Сибири они проводят 
свои каникулы, встречаются 
со сверстниками. 5 января 
такая международная встре
ча состоялась в детском под
ростковом клубе, что работа
ет в городке строителей. И, 
как рассказала педагог-орга
низатор Ольга Леонидовна 
ГТронькина, гости чувствова-

ЛАБОРАТОРИЯ
НАД

КАМЧАТКОЙ
в  Институте оптики 

атмосферы Томского науч
ного центра СО АН СССР 
вот уже ряд лет существу
ет уникальная лаборатория 
оптической погоды. Все 
лидарные и другие много
численные КОИТфОЛЬНО-ИЗ̂  
мерительные приборы этой 
лаборатории находятся на 
борту самолета «Ан-30> 
«Оптик Эр. Летающей ла
бораторией вьшолнен
большой комплекс научно- 
исследовательюких работ 
прикладного характера над 
разными участками терри
тории страны.

Сейчас летающая лабо
ратория только что верну
лась из экспедиции на 
Дальний Восток. По, заказу 
Камчатского комитета ох
раны природы она проводи
ла экологическую экспер
тизу воздушного бассейна 
Камчатки и прилегающей 
акватории. Совместно с то
мичами в полетах участ
вовали ученые Института 
вулканологии Дальневос
точного отделения АН 
СССР, Камчатоб1лкомпри- 
роды, Камчаярыбвода. За
фиксировано распределение 
загрязнения воздуха над 
Петропавловском - Камчат
ским, взяты пробы шлей
фа вулкана Ключевская 
Сопка. Собранные данные 
сейчас обрабатьтаются. 
Камчатские экологи сумели 
оценить эффективность ле
тающей лаборатории и 
намерены вновь пригласить 
томских ученых для иссле
довательских работ.

На обратном пути из 
Петропавловска - Камчат
ского по просьбе хабаров
чан сотрудаики лаборато
рии провели исследования 
воздушного бассейна над 
Хабаровском, Николаев
ском-на-Амуре и Комсо
мольском-на-Амуре.

Г. ГОРЧАКОВ.

ли себя, как дома, — рас
кованные, общительные, ве
селые... И что важно — вла
деют русским языком.

Ясное дело, большого опы
та приема гостей из-за рубе
жа в клубе нет, но встреча 
оставила добрые воспомина
ния у ее участников — суве
ниры, подарки, новые адре
са. И еще — будут фотогра
фии.

Можно только предста
вить, с каким восторгом в 
болгарских семьях будут 
слушать рассказы о ново
годнем празднике в Сибири, 
о самых настоящих Деде 
Морозе и Снегурочке, о чае 
из самовара, о заснеженном 
сосновом лесе... Ведь гостей 
из Болгарии, приехавших к 
нам на зимние каникулы, 
поселили в пионерском лаге
ре «Лесная сказка». Отлич
ные там места... И гости, 
говоря о том, как понравил
ся им наш суровый в эту по
ру край, приглашали к себе 
в гости летом.

В. КРАВЦОВ.

ОБЫКНОВЕННЫЕ ТАЛАНТЫ 
СЕМЬИ СОКОЛОВЫХ

Славе Соколову недавно исполнилось четырнадцать. 
И он уже студент политехнического института. Ответст
венность за его творческую судьбу решили разделить и 
в УНПК «Кибернетика» — талантливому мальчику 
здесь всегда окажут помощь. Слава легко адаптировал
ся в вузовских условиях, сдружился со старшими ребя
тами — благо, и в школе всегда опережал сверстников.

Тринадцатилетняя Оля, сестра Славы, еще в шести
летием возрасте поставила перед собой задачу — не 
отставать от брата. Сейчас она учится в педагогическом 
училище. Мечтает стать учителем начальных классов, 
потому как считает эту ступень в обучении и воспита
нии школьников самой важной.

Мама этих способных ребят Татьяна Викторовна Со- 
колша объясняет особую даровитость детей не ^ д о м  и 
не генами, а вниманием к развитию детей. И Славу, и 
Олю родители рано научили элементарным навыкам; чте
нию, математике, рисованию.

Сейчас в некоторых детских садах области в виде 
эксперимента вводят для малышей уроки иностранного 
языка, учат читать, играть в шахматы. Как знать, мо
жет быть, в скором времени слово «вундеркинд» исчез
нет из нашего обихода? И станет больше обыкновенных

талантливых детей. ^  СКРИПНИКОВА.

НА СНИМКЕ А. CEMEHOBAJ Слава С«колов.

Д О  Ш ЕСТНАДЦАТИ  

И ... М О Л О Ж Е
Сильнейшие юные шахма

тисты Сибири в течение не
дели состязались в шахмат
ном клубе профсоюзов в рам
ках Всероссийской Спартаки-
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ады школьников. Наши де
вушки — воспитанницы го
родского Дворца пионеров 
— обеспечили командное 
первое место за тур до кон
ца соревнований. За коман
ду играли Т. Шадрина, 
И. Некрасова и Ю. Лугинина.

У юношей наши ребята 
отстают от омичей на два 
очка.

Максимальный возраст 
участников соревнований —

ЕСТЬ «КОНТАКТ»
Вышел первый объединенный номер многотиражных 

газет Октябрьского района «Контакт». В нем представле
на разнообразная информация из жизни района, опубли
кованы интервью с народным депутатом СССР В. А. Ост- 
роуховым, с кандидатами в депутаты республиканского и 
местных Советов Д. П. Добжинским, Ю. О. Гальвасом, 
А. Н. Семесом. Планируется сделать такие объединен
ные номера регулярными.

С. ПУШНЫХ.

м ост НА КЕДРОВЫЙ
Одним из важных объектов, которые строит производ

ственное объединение «Томскавтодор», является мост ч ^  
рез приток Оби — реку Парбиг. Этот железобетонный 
мост будет состоять из пяти пролетов по восемнадцать 
метров каждый. Пролетные строения поставляет Новоси
бирск. Строительство ведет Мостоотряд № 101 (началь
ник В. Н. Музалев).

Сейчас завершается один из самых трудных этапов 
стройки — возведение опор. На строительстве уже ос
воено 312 тысяч рублей, а общая стоимость сооружения 
моста — миллион. Новый мост даст надежную, а самое 
главное — круглогодичную связь областного центра с 
городом томских нефтяников Кедровым.

Б. УФЕРОВ.

НОВОСТРОЙКИ СВЕТЛОГО
Давно мечтали жители поселка Светлого о своем Доме 

культуры. Теперь можно сказать, что их мечта сбылась. 
Строители «Томскжилстроя» завершили в здании отде
лочные работы. В январе светленцы станут здесь полны
ми хозяевами. Дом культуры рассчитан на 500 мест.

В этой пятилетке жилстроевцы подарили жителям по
селка еще и Дом быта, кафе, жилую кирпичную вставку 
на 32 квартиры и магазин хозяйственных товаров.

На очереди — АТС на 1.500 номеров. Сдача этого объ
екта запланирована на текущий год.

В. ВАЛИН.

К О О П ЕР АТИ В  «Т Е Х Н И К А »
В ремонтно-механичес

ком цехе объединения 
«Сибэлектромотор» создан 
кооператив «Техника»». В 
нем семь человек. Они за
нимаются утилизацией ос
татков листов кровельного 
железа от стандартной упа
ковки электродвигателей, 
выпускаемых на заводе.

Симфонический 

в Кривошеине
Морозная погода не поме

шала Томскому симфониче
скому оркестру совершить 
концертный выезд в Криво- 
шеино. Здесь, в районном 
центре, состоялось два кон
церта. 5 января для взрос
лой аудитории исполнялась 
популярная музыка совет
ских, русских и западноев
ропейских композиторов — 
И. Дунаевского, М. Глинки,

Реализовано продукции уже 
на 10 тысяч рублей. А 
всего за год кооператоры 
намечают произвести про
дукции на 19 тысяч рублей 
вместо 12 тысяч по плану. 
0 Намечается также про
изводство желобов для 
слива и элементов кровли.

К. АЛОВ.

И. Штрауса. И. Брамса. 
Концерт, которым дирижи
ровал художественный руко
водитель и главный дирижер 
оркестра заслуженный дея
тель искусств РСФСР И. Ла- 
пиньш, прошел с большим 
успехом. В концерте п о н я 
ла участие вокалистка—вы
пускница Новосибирской кон
серватории — томичка Оль
га Горбунова.

6 января оркестр снова 
вьютупил в Кривошеине. На 
этот раз он сыграл програм
му для детей. Местные вла
сти постарались привезти на 
концерт ребятишек из окре
стных сел.

Р. АРКАДИН.

ДЛЯ КРАСИВЫ Х УЛЫ БОК

шестнадцать лет, но игра
ют в турнире и совсем юные.

Так, Ё. Алексеевой из 
Кургана исполнилось в ми
нувшем году лишь десять, а 
ее подруга по команде 
Н. Панова перед самым 
Новым годом стала чемпи
онкой РСФСР среди де
вочек до ,12 лет. Йомимо 
командной борьбы, всех 
интересуют и индивиду
альные результаты участ
ников на своих досках. Ведь 
турнир — это еще и отбор 
в финал личного первенст
ва. Из томичей права играть 
в финале добились Т. Шад
рина, А. Никитин, Е. Логу- 
тов и И. Некрасова.

С. ВОСТОКОВ.

в  первом квартале ново- 
- го года откроет двери зубо
протезный- кабинет Томского 
домостроительного комбина
та. Он будет оборудован за 
счет средств социального 
развития предприятия.

Уже заключен договор со

стоматологом и зубным тех
ником. Прием будет вестись 
по направлениям профсоюз
ного комитета комбината. 
За месяц в кабинете зубо- 
протезирования смогут прой
ти лечение 20—25 человек.

Н. КИРМАН.

Л Е Ч А Т РАСТЕНИЯ
Производственным объе

динением «Фармация» со
вместно с Институтом фар
макологии Томского научно
го центра АМН СССР решен 
вопрос о создании в Томске* 
фитоаптеки.

В ней будут готовиться 
сложные лекарственные ком
позиции на основе произра
стающих в Сибири лекар
ственных растений. В апте

ке предполагается также фи
тобар, где посетители смогут 
получить лекарственные кок
тейли широкого спектра дей
ствия.

Кроме того, по договорен
ности с китайскими фарма
кологами, в фитоаптеке будет 
организована продажа пре
паратов китайской народной 
медицины.

Л. СЕРДЮК.
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Итоги пассажирской лотереи

К ТО  ВЫИГРАЛ
Подведены итоги лотереи 

по проездным билетам в 
томском пассажирском тран
спорте. Из 20 разыгранных 
предметов нашли своих вла
дельцев только шесть. Сча
стливые билеты оказались у 
С. В. Никитина, водителя 
автомобиля УВД. Ему до
стался холодильник «Сара
тов»'. Мастер молодежного 
хозрасчетного объединения 
«Томич» Б. А. Сердюков 
выиграл фотоаппарат «Лю
битель». Стиральная машина 
«Волга» досталась обмотчи-

ПАПА

ПИШЕТ

ОПЕРУ
На этот раз сельский 

Дом культуры был пере
полнен. Жители Богослов- 
ки и окрестных сел со
брались на ораздник. 
Творческий отчет давали 
коллективы художествен
ной самодеятельности 
школ. Очень понравились 
зрителям концертные про
граммы Зырянской, Дуб
ровской, Громьппевской, 
Мишутинской, Иловской 
и Высоковской школ. Хо
ровые, танцевальные кол
лективы выступили впол
не профессионально. Ин
тересны были и програм
мы драматических, ку
кольных, музыкальных 
кружков. ^

Впервые в отчетных 
концертах детей участво
вали... родители. Хор от-. 
цов и детей из Зырянской 
средней школы (им руко
водит Н. Ф. Куликов
ская) имел ошеломляю- 
хций успех. Оперу «Кот в 
сапогах» для учащихся 
чеАЬсртых и пятых клас
сов написал тоже папа. 
Не композитор,- а по про
фессии врач-хирург, папа 
Соснин оказался на высо
те. Главную партию в опе
ре исполнила его дочь.

И дети, и взрослые 
словно соревновались в 
своих умениях, поражали 
зрителей удачными вы
ступлениями. Запомнились - 
танец с лентами Оксаны 
Рыжик и ее исполнение 
стихотворения А. Барто. 
Игорь Шачнев и Ваня 
Островский тоже высту
пили в различных амплуа: 
пели, читали по ролям.

— Никогда не видела я 
сельских ребятишек таки
ми раскрепощенными и 
живыми, — поделилась 
впечатлениями о концер
те Г. Г. Бобина, специа
лист управления народно
го образования, куриру
ющая вопросы развития 
культуры в школах обла
сти. — Этот культурный 
праздник стал поистине 
событием не только для 
школьников, но и для все
го района. Мне кажется, 
что раскрыться их талан
там помогло то, что ря
дом на сцене наравне с 
ними выступили учителя 
и родители.

Р. СОБОЛЕВА.

це ПО «Сибэлектромотор» 
Л. А. Манаевой. Радиопри
емник «Олимпик» выпал на 
билет начальника сЛужбы 
связи трамвайно - троллей
бусного управления А. Ф. 
Мотовилова. Н. П. Семенюк, 
литейщик инструментально
го завода, выиграл фотоап
парат «Агат».

Проездной билет на право 
проезда в Томске на январь 
1990 года на всех видах пас
сажирского транспорта (кро
ме такси) получил рабочий 
магазина № 172 Ленинско

го райпищеторга С. С. Гьш- 
газов.

Невостребованными оказа
лись самые ценные выигры
ши, такие, как видеоаппара
тура, и другие.

Видимо, «счастливые» би
леты были выброшены их 
владельцами в снег, урны с 
мусором либо покоятся на 
дне кошельков и карманов.

В феврале этого года бу
дет вновь проводиться ро
зыгрыш ценных предметов, 
число которых увеличится за 
счет невостребованных.

Об условиях нового розыг
рыша мы сообщим подроб
нее несколько позже.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Новые кнмгн томичей

«ПОДСОЛНУХИ»
в  канун Нового года московское издательство «Со

ветский писатель» вьшустило в свет новый сборник 
произведений томского прозаика Василия Афонина 
«Подсолнухи». Сюда вошли повести «Глубинка», «Под
солнухи» и несколько рассказов.

Грустная лирическая нота свойственна произведениям 
этого автора, уже давно завоевавшим сердца читателей. 
Таким же настроением проникнут и этот сборник.

Книга хорошо оформлена. В ближайшие дни <жа по
явится на прилавках магазинов

Н. ПЕТРОВА.

Бегом
из... колонии

Из воспитательно-трудовых колоний иногда «бега
ют». Такие случаи — ЧП. Но, честно говоря, целью 
нашего визита в ВТК-1 как раз и было — вдох
новить ребят к тому, чтобы они... б е г а л и .  И 
не только бегали, но прыгали, плавали, играли в бас
кетбол, волейбол, занимались атлетической гимнасти
кой...

При строгой дисциплине, жестком распорядке дня, 
расписанном по минутам, — труд, учеба, сон, — много 
времени для занятий спортом не остается. Но все же в 
колонии работают секции. Есть условия для занятий: 
турники, гимнастические снаряды, неплохо оснащенный 
спортивный зал, который ребята оборудовали сами, 
футбольное поле, пруд, превращающийся зимой в каток. 
Все это с удовольствием отметили председатель област
ного спорткомитета В. Н. Скрипко, известный томский 
спортсмен-легкоатлет, член сборной СССР, мастер спор
та Е. Окороков, зам. председателя областного совета 
общества «Динамо» Н. Г, Полежаев.

— Встречи спортсменов со школьникщии, учащимися 
ОПТУ нииого не удивляют,—сказал Виталий Н и к и ^  
рович Скрипко. —Но нам не безразлична и судьба под
ростков, которые по разным обстоятельствам оказались 
в колонии. Ведь им по 14—18 лет. Какими они вый
дут? Мы должны помочь им выйти на свободу честны
ми, верящими в добро людьми, людьми крепкими и
ЗДО|рОВЫМИ.

Состоялась небольшая пресс-конференция с воспи
танниками. В. Н. Скрипко рассказал о пользе и пробле
мах спорта, об интересных случаях из жизни спортсме
нов, которым сам был свидетелем. Е. Окороков посвя
тил собравшихся в свою систему тренировок, поделился 
впечатлениями о своих поездках, ведь он участвовал во 
многих престижных международных соревнованиях. 
Воцросы им задавались острые, порой неожиданные:, 
«Спорт для вас нажива или слава?», «Как семья отно
сится к тому, что вы очень мало бываете дома?»...

— Приезжайте почаще,—просили ребята, когда гости 
уезжали. Н. Г. Полежаев заверил воспитанников коло
нии. что эта встреча не последняя. В следующий раз ре
бята встретятся с гимнастами и тяжелоатлетами.

Хочется верить, что слова воспитанников искренни 
и что бегом можно убежать не только от инфаркта, но 
и из колонии. Правда, это не будет ЧП, если спорт по
может стать кому-то на путь исправления.

А. ОСТРОВ.

Б И Б ЛИ О ТЕК А  - Ю БИЛЯР
Заводской технической библиотеке ТЭМЗа исполни

лось 50 лет. Сегодня это одна из лучших технических 
библиотек города, в ее фондах более 20 тысяч книг. Ря
дом с новинками технической литературы здесь естьна- 

-стоящие раритеты—книги прошлого века, изданные еще 
в Санкт-Петербурге, но и сегодня не утратившие своей 
актуальности.

В библиотеку приезжают специалисты и ученые из 
других городов, здесь зшгимаются заводские инженеры, 
пишут дипломные работы студенты ТПИ.

Двадцать лет заведует библиотекой ветеран труда, 
настоящий специалист своего дела И. Я. Зиборова

Т. ВИНАРСКАЯ.

Т О М С К О Г О  
П Р И О Б Ь Я

в МИНИСТЕРСТВЕ 
ФИНАНСОВ СССР
Министерство финансов СССР с разрешения Совета 

Министров СССР выпускает на 16 лет —с 1 января 
1990 г. по 1 января 2006 г. ~  Государственные казна
чейские обязательства СССР для размещения среди на
селения на строго добровольной основе через учреждения 
Сберегательного банка СССР с выплатой дохода из рас
чета 5 процентов годовых. Условия вьшуска Государст
венных казначейских обязательств СССР публикуются 
ниже.

УСЛОВИЯ
ВЫПУСКА ГОСУДАРСТВЕННЫХ

КАЗНАЧЕЙСКИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
СССР

1. Государственные каз
начейские обязательства 
СССР вьшускаются на 16 
лет — с 1 января 1990 г. 
по 1 января 2006 г. на 
сумму 15 млрд, рублей с 
выплатой дохода из рас
чета 5 процентов годо
вых.

2. Государственные каз
начейские обязательства 
СССР являются ценными 
бумагами на предъявите-' 
ля и размещаются учреж
дениями Сберегательного 
банка СССР только сре
ди населения на строго 
добровольной основе. По
рядок их размещения ус
танавливается Министер
ством финансов СССР и 
Сберегательным банком 
СССР.

3. Государственные каз
начейские обязательства 
СССР выпускаются до
стоинством 1.000, 500, 
100 и 50 рублей. Тыся
черублевое казначейское 
обязательство является 
обязательством основного 
достоинства, а казначей
ские обязательства в 500, 
100 и 50 рублей являют
ся соответственно полови
ной, одной десятой и од
ной двадцатой частью ты
сячерублевого обязатель
ства.

4. Государютвенные каз
начейские обязательства 
СССР вьшускаются от
дельными разрядами по 
150 млн. рублей в раз
ряде. Каждый разряд со
стоит из 150.000 тысяче
рублевых обязательств, 
имеющих номера с 
000001 по 150.000, или 
соответствующего количе
ства обязательств других 
достоинств.

5. Доход по Государст
венным казначейским обя
зательствам СССР выпла
чивается учреждениями 
Сберегательного банка 
СССР один раз в год по 
купонам этого обязатель
ства в следующем году 
после приобретения обя
зательства. Сроки опла
ты купонов наступают 1 
января каждого года, на
чиная с 1 января 1991 г. 
купоны, отделенные от 
казначейского обязатель
ства, не дают лргша на 
получение дохода.

При продаже Государст
венных казначейских обя
зательств СССР взимает
ся курсовая разница, раз
мер которой зависит от 
времени их приобретения 
в течение года и устанав
ливается Министерством

финансов СССР по со
гласованию со Сберега
тельным банком СССР.

При продаже Государ
ственного казначейского 
обязательства СССР от
деляются его купоны в 
количестве, соответству
ющем количеству полных 
лет, прошедших с 1 янва
ря 1990 г.

6. Государственные каз
начейские обязательства 
СССР выкупаются учреж
дениями Сберегательного 
банка СССР у их вла
дельцев, начиная с 1 ян- . 
варя 2001 г. Обязатель
ства, подлежащие выку
пу, определяются еже
годными тиражами пога
шения. Сроки тиражей 
устанавливает Министер
ство финансов СССР. По 
Государственным казна
чейским обязательствам 
СССР, вышедшим в ти
раж погашения, оплачи
ваются их нарицательная 
стоимость и купоны, 
включая купон того года, 
в котором это обязатель
ство подлетсит выкупу. 
Купоны последующих лет 
оплате не подлежат. В 
случае, если владелец 
обязательства, которое вы
шло в тираж погашения, 
не предъявляет его к оп
лате, он имеет право на 
дальнейшее получение 
дохода по купонам до 
окончания срока действия 
обязательства.

7. Государственные каз
начейские обязательства 
СССР, не вышедшие в ти
ражи погашения, выку
паются учреждениями 
Сберегательного банка 
СССР, начиная с 1 янва
ря 2006 г.

8. Государственные 
казначейские обязатель
ства СССР вместе с ку
понами могут быть предъ
явлены для выкупа и по
лучения по ним дохода 
до 1 января 2008 г. По 
истечении этого срока 
обязательства утрачивают 
силу и оплате не подле
жат.

9. Государственные каз
начейские обязательства 
СССР и доход по ним ос
вобождаются от обложе
ния государственными - на
логами.
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„А ГОВОРЯТ,
ЧТО В ТОИСКЕ-7... а

Все эти слухи и решено было проверить
«Беэенчук дино оглянулся. 

Действительно, на площади, 
несмотря на уверения Пруси- 
са, трупы не валялись, люди 
бодро держались на ногах, и 
некоторые из них даже смея
лись».

И. Ильф и Е. Петров.
«Двенадцать стульев».

• • *
Крепко же надул гробо

вых дел мастера Безенчука 
щ». «бывший пролетарий умст-

венного труда, а ныне пала^ 
i точник» Прусис, пустивший

слух о том, что в Москве 
свирепствует эпидемия и хо
ронить людей не в чем! 
Представляете, какой удар 
был для простодушного ма
стера, подавшегося в столи
цу с образцами своей продук
ции, так и не нашедшей при
менения. Впрочем, не будем 
углубляться во взаимоотно
шения героев ильфо-петров- 
ского романа. Поговорим о 
слухах, жертвой коих стал 
незабвенный Безенчук. Ибо 
мы подвержены им нисколь
ко не меньше.

Время от времени до Том
ска долетает весть, что в 
соседнем городе, «на засек
реченном объекте» не все 
ладно и что радиационная 
обстановка там вот-вот ста
нет. если уже не стала, уг
рожающей. Тогда накаляют
ся редакционные телефоны, 
и наши сотрудники не успе
вают отвечать встревожен
ным читателям (на моей 
только памяти в последнее 
время не менее полутора де
сятков таких звонков). Пуб
ликация в газете интервью 
с главным инженером Си
бирского химического ком
бината, обширной статьи спе
циалистов областной сан
эпидстанции, ежедневных 
сообщений об уровне радиа
ционного фона в Томске, вы
ступление по этому поводу в 
печати народного депутата 
СССР С. С. Сулакшина не
сколько успокоили горожан. 
Однако нет-нет да и спро
сит голос в трубке; «А прав
да ли, что...».

— И к нам* часто обраща
ются томичи с подобным во
просом, — говорит председа
тель областного комитета ох
раны природы В. С. Сизов.— 
Для того, чтобы самим убе
диться. насколько обосно
ванны эти слухи, мы и пред
приняли поездку на Сибир
ский" хилхический комбинат.
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Представляю членов на
шей группы: кроме В. С. Си
зова. это председатель дви
жения «Экологическая ини
циатива», научный сотруд
ник Института оптики атмо
сферы А. И. Гришин, заме
ститель председателя пре- 
.зидиума облсовета общест
ва охраны природы В. В. 
Ермоленко, доцент ТПИ, 
кандидат физико - матема
тических наук (специаль
ность «ядерные реакторы»)
О. В. Смиренский. И мы — 
представители прессы.

Сразу скажем: никакой
паники, о которой также хо
дили слухи, в городе мы 
не обнаружили. Люди спе
шили по своим делам, заня
тые предпраздничными хло
потами, и мало обращали 
внимания на нас. Но, может 
быть, это нам только ка
жется? Ведь радиация 
враг коварный, невидимый 
глазу, без цвета и запаха. 
Обнаружить ее можно толь
ко с помощью приборов.

—^ Пожалуйста, — Г. С. 
Андреев, начальник лабора
тории охраны окружающей 
среды Сибирского химкомби
ната, указывает на продол
говатый деревянный ящик.— 
Здесь прибор СРП-68-01 для 
измерения гамма-фона, наи
более. кстати, чувствитель
ный. Прошу.

После короткого совеща
ния в группе выясняется, 
что работать с прибором вы
падает мне. Начальник бю
ро внешней дозиметрии СХК
В. А. Соколовский дает по
яснения, как с ним обра
щаться. Вешаю себе на 
грудь пульт, беру длинную 
металлическую трубку — 
детектор. Ну, кажется, мож
но ехать.

-По нашему замыслу, пред
стоит измерить гамма-фон в 
различных точках города. 
Во время движения по ули-

мы еще

не писали

нам Томска-7 стрелка при
бора держится у делений 
5 —6,5 микрорентген (мкР) 
в час. Стоит напомнить чи
тателям некоторые разъяс
нения, данные уже в нашей 
газете. Микрорентген—мил
лионная доля единицы ра
диационного воздействия — 
рентгена, общее фоновое 
облучение складывается из 
естественного радиационно
го фона, технологически из
мененного (связанного с 
сжиганием топлива, приме
нением минеральных удоб
рений, строительных матери
алов) и искусственного ра
диационного фона (в резуль
тате применения радиоактив
ных веществ и источников 
ионизирующего излучения). 
Уровень естественного ради
ационного фона в стране — 
4 — 20 мкР/час.

А вот и первая остановка 
— у поликлиники. Стрелка 
держится все на тех же де
лениях. В центре города, на 
площади им. В. И. Ленина, 
гамма-фон неизменен. Вы- 
сказьшается предположение 
насчет неисправности при
бора. Тут же мне советуют 
поднести детектор к поста
менту монумента, что я и 
делаю. Теперь уже прибор 
показывает 15—17 мкР/час. 
О. В. Смиренский поясняет: 
в скальных породах выход 
естественных радионуклидов 
несколько выше. Стоит по
вернуть детектор в сторону, 
как стрелка измерителя за
нимает привычное положе
ние. Выходит, зря на_техни- 
ку грешили.

— Предлагаю .проехать 
на территорию атомной стан
ции, — говорит заместитель 
директора комбината В. И. 
Петрушев. — Тем более 
что ходят слухи о якобы 
происшедшей аварии на на
шей АЭС. Так давайте про
верим на месте.

Дорога на станцию зани- 
.мает не более десятка ми
нут. А за это время наши 
собеседники рассказали, что 
в ноябре пришлось опросить 
всех туристов, выезжавших 
в Болгарию.' Интересовал не 
совсем обычный вопрос; 
действительно ли кто-то 
встречался со знаменитой 
11{!юрицательницей Вангой, 
«предсказавшей» аварию на 
АЭС? Как и следовало ожи
дать, «сенсация» оказалась 
чистейшим вымыслом, по 
городскому радио было да
но опровержение. Но, к со- 
1калению, многие томичи, да 
и жители соседних областей 
поверили и в эти слухи.

Наш «рафик» останавли- 
Зается -на территории стан
ции. Впервые после ее пу
ска здесь оказались посто
ронние, не имеющие отно
шения к эксплуатации объ
екта, да еще и с фотоаппа
ратом, подчеркнули сопрово
ждавшие. Оценив должным 
образом этот факт, прини
маемся за дело. Записываем 
в блокноты: «Куда бы ни 
направляли мы детектор — 
в сторону трубы, градирни, 
производственных зданий,— 
гамма-фон составляет 10— 
12 микрорентген. Практиче
ски те же показания за
фиксировал прибор и на вто
рой станции, снабжающей 
часть Томска теплом».

Вывод ясен и без специа
листов: и в городе, и на
промышленных объектах 
уровень радиационного фо
на не превышает естествен
ного, обстановка контроли
руется.

— Наша лаборатория за
нимается .контролем за со
стоянием внешней среды на 
объектах Сибхимкомбината 
и за его пределами, — рас
сказывает Геннадий Серге
евич Андреев. — Объем 
контроля разработан нами 
по рекомендациям Институ
та биофизики Минздрава 
СССР. Могу сказать, что в 
течение нескольких десятков 
лет радиационная обстанов
ка у нас стабильная.

в беседе с начальником ла
боратории охраны окружаю
щей среды мы узнали, что со
держание радиоактивных ве
ществ в атмосферном возду
хе города в десять миллионов)!) 
раз (по разным типам изото
пов) ниже санитарных норм, 
установленных Нормами ради
ационной безопасности Н РБ - 
76/87. Что наблюдение за фо
новой обстановкой ведется не
прерывно, постоянно контро
лируются сбросы в реку (от
бор проб для анализа берет
ся ежедневно после каждого 
объекта, трижды в году осу
ществляются экспедиции по 
Томи и Оби для изучения об
становки), а также выбросы 
вредных веществ в атмосфе
ру. Жидкие и твердые отходы 
производства (был вопрос и о 
них) содержатся в специаль
ных хранилищах в промзоне, 
площадки для которых выби
раются строго по нормам. Во

круг каждого хранилища про- 
бу^н ы  скважины, из которых 
берутся пробы с разной глу
бины, по всем водоносным го
ризонтам. Захоронение «чу
жих» отходов (тоже волную
щий многих вопрос!) не про
изводится.

Своеобразная мини-пресс- 
конференция состоялась и 
в кабинете директора Сибир
ского химкомбината С. И. 
Зайцева. Степан Иванович и 
главный инженер комбината 
Николай Сергеевич Осипов 
откровенно и полно отвеча
ли на вопросы нашей груп
пы. Вот лишь несколько от
ветов, которые могут заин
тересовать читателей (мно
гие вопросы касались техни
ческих проблем и, очевидно, 
представляют большой ин
терес для специалистов):

— Поговаривают, что за
рубежные радиостанции со
общили о взрыве на комби
нате. Так ли это?

— Ну, вы же сами были 
на объектах и в городе, про
изводили замеры фона и, 
видимо, убедились, что это 
только слухи; следы какого- 
либо инцидента непременно 
были бы зафиксированы 
прибором. Взрывов и ава
рий у нас не было, все 
реакторы обеспечены систе
мой защиты, любые о.ткло- 
нения параметров приводят 
к их остановке.

— Значит, разговоры о 
строящемся после «взрыва» 
саркофаге тоже не заслужи
вают доверия?

— Разумеется.
— А еще говорят, что 

реакторы вошли в неуправ
ляемое состояние.

— Простите, но тогда бы 
мы с вами здесь не сидели.

— Были ли На комбинате 
международные комиссии?

— Международных не 
было. А комиссии, которые 
контролируют состояние и 
работу объектов, бывают си
стематически. Приезжают 
ученые - теоретики из Ин
ститута им. Курчатова, кон
структоры - разработчики, 
дают свою оценку всех си
стем. Признаков неблагопо
лучия не обнаружено даже 
на самых «старых» наших 
реакторах.

— Но многих беспокоит, 
что они еще действуют.

— Два реактора, согласно 
утвержденному графику, ос
танавливаем в 1990 году. 
Конечно же, наблюдение за 
ними будет постоянным.

— Побывав у вас, дума
ем, что сможем внести ус
покоение в души многих то
мичей. К тому же, как из
вестно, этой проблеме по
священа и готовящаяся сей
час телепередача. И все-та
ки, откуда берутся слухи?

— Многое, к сожалению, 
идет от непонимания, неком
петентности, отсутствия ин
формации, от возникшей в 
последнее время радио
фобии. Возможно, и от стре
мления кое-кого накалить 
обстановку.

В общем-то уважаемые 
наши собеседники подсказа
ли и способы борьбы со слу
хами. Бесспорно, надо ши
ре информировать людей, но 
делать это надо вовремя, по
ка слухи не успели ’ еще 
расползтись и взбудоражить 
город. Ведь такую встречу 
можно было провести и ра
ньше.

А вообще-то я рад (да и 
остальные члены группы, 
наверное, тоже), что оказал
ся в положении мастера Бе
зенчука. Не потому, конеч
но, что мои надежды не оп
равдались. Упаси, как гово
рится, бог. А потому, что 
«страшные» слухи не под
твердились.

Е. ФРОЛОВ.
*  *  *

НА СНИМКАХ: делаем
замеры на улицах города; а 
вот, что показал прибор; 
впервые в газете публику
ется снимок атомной стан
ции.

Фото в. КАЗАНЦЕВА.
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«Куда уплывает стерлядь» — так называлась коррес
понденция, опубликованная в «Красном знамени» от 
28—29 октября 1989 года. В ней рассказывалось, как 
рефрижераторное судно простояло в ожидании разгруз
ки. Глазурованная стерлядь общим весом более 7 тонн, 
погруженная в Тымске и Каргаске, по технологии могла 
находиться в трюмах двое-трое суток. В этот раз с м ^  
мента погрузки она пролежала... полмесяца. Целых 10 
дней из ннх были потеряны в Томске.

В письмах в редакцию люди спрашивают; кто в объе
динении «Томскрыба» ответит за такое отношение к де
ликатесной продукции. А заодно задают вопрос, кто же 
ест стерлядь, поступающую в Томск?

Чтобы поставить точку в этой истории, корреспондент 
газеты П. Колотовкин снова встретился с работниками 
объединения «Томскрыба».

нем рыбы, сколько он сам 
весит. Есть даже качествен
ное удостоверение за подпи
сью мастера Тымского ры- 
боучастка Илгина.

— Все 258 ящиков, — 
поясняет Валентина Пет
ровна — так и стоят с осе
ни. Стерляди в них 7 тонн 
244 килограмма. Мне что 
укажут в документе, то я 
и отпускаю...

— Сколько же стерляди 
отправлено с вашего скла
да в ноябре?

СТРАННОЕ
СОВПАДЕНИЕ!

Может быть, это совпа
дение, но именно в день 
выхода газеты с материа
лом о «мытарствах» реф
рижератора началась нако
нец его разгрузка. 28 ок
тября была суббота, и кол
лектив объединения «Томск
рыба» должен был отды
хать, но в акте записано: 
после обеда, в 15.10 стер
лядь «пошла» из трюмов. 
Весь груз в присутствии 
капитана Г. М. Казанцева 
был принят по количеству 
ящиков.. Почему же целых 
десять дней длилось «про
тивостояние»?

Веседую с директором 
объединения Верой Михай
ловной Прытковой.

— И стерлядь, и балыки,
н икру положено опружать 
в опломбированной таре. 
Так мы подучаем продук
цию от других поставщи
ков, — поясняет Вера Ми
хайловна. — Тара обита
металлической лентой, а 
пломба указывает, кем упа
ковано, Наши рыбозаводы с 
Севера области окан
товывают ящики тонкой
проволокой, не ставят 
пломбы. Проволока во
время погрузки рвется — 
н кому отвечать за сохран
ность деликатесной продук
ции? Вот почему у нас не
редко происх(эдят недора
зумения с промысловым 
объединением «Томскрыб- 
пром», что расположено в 
г. Колпашеве.

...Начались в тот раз 
приключения и с капита
ном Г. М. Казанцевым. Ве
ра Михайловна рассказала 
о почти детективном нача
ле.

— Комиссия в составе
нашего товароведа Т. М. 
Поповой, заведующей скла
дом В. П. Дербеневой нача
ли ящики взвешивать пря
мо на палубе. Весы на са
моходке ржавые. Я не 
помню — взвесили, может, 
10—20 ящиков, и в каждом 
по весу оказалась недостача 
по... 2 килограмма.

Дальше события разви
вались так. Мастер по по- 
груз'о-раз(гру1зочным рабо
там А. А. Иванников при
был к Вере Михайловне с 
вопросом.

— Что делать? Приоста
навливать?

Тогда сошлись с капита
ном на компромиссном ре- 

' шении. Вера Михайловна 
предложила в его присутст
вии все 258 ящиков сра
зу погрузить на три маши
ны и вывезти их на склад. 
Там и начали приемку по 
весу вместе с тарой (брут
то). Обе стороны остались 
при своих интересах.

На этом можно было бы 
поставить точку. Но автор 
вынужден был задать ди
ректору еще один вопрос:

— Куда же дальше от
правлена эта стерлядь?

И тут опять с корреспон
дентом начались странные 
«игры».

— Этого я не могу ска
зать. У нас же единый 
учет, а стерлядь идет со 
всей области... Не «пере
лопачивать» же всю.

— Много ли ее?
— Может, тонн 10— 

15, — задумывается Вера 
Михайловна.

— Но ведь ящики-то 
маркированы? — пытаюсь 
спасти положение.

— Ну и что?

СТЕРЛЯДЬ 
РЫБА 

ДОННАЯ
Как капитан самоходки ПТС-4 Г. М. Ка

занцев положил начало почти детективной 
истории.

Разговор закончился тем, 
что корреспонденту вручили 
листок, отпечатанный на 
машинке и подписанный 
самой В. М. Прытковой. 
Адресован он был облис
полкому и назывался так: 
«Ответ на жалобу «Куда 
уплывает стерлядь». Начи
нался он с сообщения о 
Том, что основные фонды 
области на стерлядь в этом 
году составили 1,1 тонны. 
Еще 3,5 тонны было вы
делено по просьбе руковод
ства области. И дальше 
список тех, кто получал 
деликатес:

управление общепита — 
1.570 кг.

Кафе «Якорь» — 1.300 кг.
Облпотребсоюз— 600 кг.
Урс «Томскнефть» — 

380 кг.
Кировский райпище-

торг — 300 кг.
Ресторан «Томь» — 

100 кг.
Орс Самусьского судо

ремонтного завода—50 кг.
Томсклесурс — 300 кг.
Еще 500 килограммов 

ушли к соседям в Томск-7, 
центнер получил железно
дорожный ресторан...

— И все-таки кому попа
ла рыба?

— Ее забрали у нас, а 
дальше мы ничего не зна
ем.

ВАГОН 
. В СНЕГУ

Строительство базы объ
единения еще не закончено, 
поэтому непросто оказа
лось разыскать заведу
ющую складом № 4. Встре
чи с ней я искал в начале 
декабря. Еле приметная 
тропинка в снегу привела к 
вагону, в котором и разме
щался кабинет Валентины 
Петровны Дербеневой. Да, 
товаршо-транспортные на
кладные здесь, а это зна
чит, никаких претензий ни 
к капитану ПТС-4, ни к 
объединению «Томскрыб- 
пром» не предъявляли.

А вот и акт от 28 октяб
ря. На нем сделана помет
ка: «Во время приемки
полностью обеспечивалась 
сохранность рыбощюдук- 
ции». И еще — «...значи
тельное количество мест 
нарушено. Продукция по
ставлена на ответственное 
хранение».

Валентина Петровна
здесь не очень давно, всего 
год заведует складом. По
казывает представленную 
поставщиком спецификацию 
на перевозку стерляди. На 
тетрадном листе— колонки 
цифр. Помечен каждый 
ящик: указано, сколько в

В. П. Дербенева раскры
вает документы. И мы вме
сте начинаем считать. На 1 
ноября здесь было 3.501 
килограмм, а на 1 декаб
ря осталось 2.160. Выхо
дит, отправлено за про
ходную за минувший месяц 
1.340 килограммов,

ВЫНУЖДЕННАЯ
П А УЗ А

На этот раз участниками 
разговора были замести
тель директора объединения 
Н. М. Кубенина, начальник 
торгового отдела М. П. 
Медведева и старший то
варовед Н. И. Гейвас.

— Как выясняется, кро
ме склада № 4, стерлядь 
еще есть и на складе № 2.

— Там ее всего-то 146 
килограммов, — равнодуш
но говорит Нина Михай
ловна.

Решаюсь повторить урок 
арифметики, только что 
проведенный на складе 
№ 4. И происходит чудо. 
Когда складываем вместе 
стерлядь, отправленную за 
месяц с двух складов, полу
чается солидная цифра — 
4.254 килограмма.

Когда и куда она пошла? 
М. П. Медведева и Н. И. 
Гейвас поднимают докумен
ты, называют числа, адреса, 
количество. Повторяются 
все те же: облпотребсоюз,
урс «Томскнефть», база 
плавсостава, база общепи
та, кафе «Якорь», железно
дорожный ресторан...

Вдруг возникает непред
виденная пауза. Документы 
иссякли. А стерляди оста
ется еще 2.534 килограм
ма. Куда же она отправи
лась?

— Сейчас найдем, — 
уверенно говорит Нина Ми
хайловна.

Договариваемся с заме
стителем директора Н. М. 
Кубениной, что, как только 
они уточнят и сверят доку
менты за ноябрь, поставят 
в известность автора.

З О Л О ТО Й
«ЯКОРЬ»

Телефонного звонка из 
объединения «Томскрыба» 
так и не было. А погово
рить было о чем. Обнару
жилось, что в объединении 
«Томскрыба» вообще счет 
ведут по-своему. Например, 
в ответе, направленном в 
адрес облисполкома, сооб

щается (напомню), чтр^ ос
новные фонды облас™ на 
этот год составляют 1,1 
тонны, да по просьбе руко
водства выделены дополни
тельно 3,5 тонны. 3,5 плюс 
1,1 равняется 4,6 тонны 
стерляди. А когда автор по
пытался указанное в отве
те количество отправлен
ной со складов рыбы сло
жить, получилась уже но
вая цифра — 5,2 тонны! 
Фантастика.

Итак, не дождавшись 
звонка, корреспондент ре
шил сам пойти по некото
рым адресам. Для начала 
было выбрано управление 
общественного питания. Од
нако разговор с заместите
лем начальника Л. И ., Ша- 
рухо принял такой оборот, 
что автор оказался не го
тов к прёдложенному пое
динку.

— Меня интересует стер
лядь, ■— объяснил я Лидии 
Ивановне. — В н о я^ е  база 
общепита получала ее 4-го, 
9-го, 17-го, 20-го, 23-го чис
ла. Итого — 270 килограм
мов.

— База могла и не по
лучать, — сухо «отрезала» 
она. — Чаще всего полу
чает ресторан по ее дове
ренности... Что вы записы
ваете?

— То, что мне нужно...
— Условие такое: что

напишете — покажете мне.
— Это необязательно.
— Тогда идите, собирай

те материал, где хотите.
Страсти накалялись.
— Вы, что, на меня мате

риал собираете? Если что 
надо, берите у меня ин
тервью.

— Мне не нужно ин
тервью.

— Что вы так со мной 
разговариваете?

Назревал конфликт.
— Если вы напишете и , 

напечатаете, я на вас напи
шу главному редактору!

Я поспешил ретиро
ваться. И вслед услышал:

— Если вам нужны све
дения о стерляди, так она 
идет в рестораны да к ино
странцам...

Не в- пример управлению 
общественного питания, в 
облпотребсоюзе оказались 
деловые и доброжелатель
ные люди. Начальник отде
ла по организации торговли 
продовольственными това
рами Н. Г. Дрягина рас
сказала:

— Иногда по разовым 
письмам нам давали по 20 
40 килограммов стерляди 
для ресторана «Кедр». А 
тут сразу «отвалили» 600 
килограммов.

Наталья Григорьевна 
объяснила, что вместе с вы
соким гостем из Москвы 
прибыли, как пишут в газе
тах, «...и сопровождающие 
их лица». В их числе и 
председатель Роспотребсою- 
за, и министры... О мар
шруте их сказали заранее, 
поэтому из этих 600 кило
граммов стерлядь завезли в 
Асино, Зырянское, Перво
майское, в ресторан
«Кедр».. .

Вот и все.
В объединении «Томск

рыба» во время последней 
встречи сказали: «Томичи
могут в любой день поесть 
стерляди. Два года при ма
газине фирмы «Океан» на 
ул. Партизанской открыто 
кафе «Якорь».

Автор попробовал. Стер
лядь здесь «кусается». За 
один килограмм приготов
ленной рыбы кафе берет 16 
рублей 70 копеек. Так что 
для объединения этот 
«Якорь» — поистине золо
той.

А кто и где в городе 
съел в ноябре больше четы
рех тонн— это при желании 
могут уточнить рабочие 
контролеры. Адреса мы им 
дали.

Автор считает, что этим 
материалом дан также , ответ 
и авторам писем, в частно
сти С. И. Олейникову с ул. 
Карла Маркса, пенсионерке 
Н. Измаденовой с ул. Ели
заровых.

П. КОЛОТОВКИН.

ДОМ ДЛЯ 
ОТЧАЯВШИХСЯ

Имея за плечами три 
судимости и семь лет 
тюрьмы, двадцатишести
летний Виктор С. впер
вые за долгие годы встре
тил новогодний праздник 
у себя дома — в обще
житии Куйбышевского 
металлургического заво
да имени В. И. Ленина. 
Вместе с ним после дол
гих скитаний нашли 
здесь жилье и возмож
ность заработать себе на 
жизнь еще 66 бывших 
заключенных, бомжей, 
одиноких людей.

Разные пути приводят 
людей в этот дом. Анато
лий М., например, тя
жело заболел, семье стал 
совсем не нужен. Без 
средств, без прописки, 
случайно узнал, что в 
Куйбышеве есть такой 
центр. Судьба Михаил П. 
не менее трагична. Ра
ботал водителем, совер
шил аварию. После дли
тельного заключения не 
знал, куда податься,—в 
деревне, откуда приехал, 
никого Из родных не ос
талось.

Центр социальной
адаптации создавался как 
место, где люди, вернув
шиеся из мест лишения 
свободы, могли бы посте
пенно войти в нормаль
ную трудовую жизнь. На 
практике же вьппло, что 
лица с уголовным про
шлым сюда приходят ре
же, чем те, кого в наро
де называют бомжами. 
Центр помогает им устро
иться на металлургиче
ский завод и в общежи
тие. Люди на заводе 
очень нужны, поэтому на 
работу сюда оформляют 
без лишних проволочек и 
стараются во всем пой
ти навстречу. Тот же 
Виктор С. уже полгода 
работает плавильщиком, 
получает 250 рублей. По
ступил учиться в техни
кум.

Общежитие центра бла 
гоустроенно. Майор А. 
Зимин — один . из трех 
штатных работников цен
тра—работает 4десь о са
мого начала. Сам привез 
сюда из соецприемника 
первых жильцов, сам вел 
переговоры об их трудо
устройстве, на средства 
завода и управления вну
тренних дел облисполко
ма приобрел для обще
жития киноустановку и 
телевизор, библиотеку, 
новую мебель.

Всего полгода дейст
вует в Куйбышеве центр 
социальной адаптации. 
Опыта еще немного, по
этому администрация по
рой не знает, как посту
пить в той или иной си
туации. Удовлетворить ли 
просьбу подопечных и в 
дальнейшем селить их 
вместе? Или, наоборот, 
разом порушить старые 
привычки? Как реагиро
вать на нарушения? Ру
ководство центра стара
ется исходить из того, 
что от правильного ре
шения во многом будет 
зависеть дальнейшая су
дьба людей, а значит, и 
то, какими они войдут в 
наше с вами общество.

Пока таких центров, как 
куйбышевский, в стране 
немного, но первые ре
зультаты их деятельно
сти говорят о том, что 
они необходимы.

Б. БЕЛЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Куйбышев.
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догадываемся, что слово 
«голгофка» порождено ба
зарным жаргоном. Обобщена 
в нем библейская история о 
распятии Христа на холме 
Голгофе. Да, лаконичность 
названий у современных биз
несменов поразительна! Как 
и их умение выдать товар к 
сроку и в больших объемах. 
Торговля «голгофками» идет 
бойко.

— Вот нечистая сила,-— 
удивленно смеется закутан
ная в шаль старушка, глядя 
на расторопного джигита. И 
спохватывается; — Господи! 
Прости ты мою душу греш
ную...

И тут смеемся мы, пото.му 
что, действительно, сегод
няшние отношения покупа
телей и продавцов опреде
ляет «нечистая сила» всеоб
щего дефицита. Трансфор
мировались гоголевские чер
ти в предприимчивых моло
дых людей, умеющих быст
ро производить любой сур
рогат.

— А ведь сибирского, на
шего, в торговле и нет ни
чего, — вступает в разговор 
пенсионер томич Алексей 
Григорьевич Зубарев. — 
Попугайчики в клетках, яб
локи, цветы, арахис, грец
кие орехи, золотые рыбки в 
банках! А где нашенское-то? 
Хоть бы какие-нибудь по
делки кто-нибудь представил 
— глаз порадовал! Ни клю
квы, ни брусники!

Действительно, лишь на

£>ЖД6 СТБ0

Увлекательные гоголев
ские истории, происходившие 
в ночь под Рождество, изве
стны каждому. Но, пожалуй, 
только литературными зна
комствами и ограничено сей
час наше восприятие .итого 
праздника. А ведь Рождест
во отмечает весь мир, ради 
этого даже парламенты и 
правительства прекращают 
свою деятельность, отправ
ляясь на рождественские ка
никулы. Что же мы знаем 
об этом празднике? Сохра
нились ли хоть какие-то его 
обычаи в нашем старинном 
городе? Вспомнились слова 
моей бабушки, знавшей 
Томск еще с прошлого века; 
«Рождествоначиналось с ба
зара. Накануне. Все деревни 
съезжались — и завязыва
лась самая главная ярмар
ка».

Вот и решили мы начать 
этот репортаж за день перед 
Рождеством. И начать с 
центрального рынка, где и 
в обычные дни столпотворе

ние. С раннего утра идет 
сюда народ сплошным по
током. Правда, взаимоотно
шения продавцов и покупа
телей зачастую ограничива
ются лишь созерцанием друг 
друга и товара. Примелька
лись и надоели своей ими
тацией «под заграницу» са
модельные кофты, курт
ки, джинсы. И вдруг мы ус
лышали разговор; «Вот там 
парень «голгофки» продает 
по пятнадцать рэ».

Это что-то новое. О таком 
товаре и слышать не прихо
дилось. Импорт? Заинтриго
ванные, идем по указанному 
направлению. На стене га
зетного киоска подвешено на 
гвозде распятие. Сделанный 
из гипса крест с поникшей 
фигурой Христа раскрашен 
позолотой и облит бесцвет
ным лаком. Простенько, и 
трудозатраты минимальные. 
Торгует этими распятиями 
по 15 рублей за штуку мо
лодой человек знойного вос
точного облика. И тут мы

одном прилавке насыпана 
кучка мороженой калины, 
радующая взгляд алым бле
ском.

— Да я ее вчера только 
собирал, — говорит Дмит
рий Максимович Иванов. — 
Вез лыж по пояс в снегу 
бродил по острову. Эта 
ягодка помогает и от гипер
тонии, и от печени, и пиро
ги с нею делают...

Покупатели с ладони ки
дают калину в рот, смешли
во морщатся и передергива
ют плечами—то ли от терп
кой горечи ягод, то ли от 
.мороза...

Солнечный стылый день 
пронизан дымками печных 
труб. С Воскресенской горы 
старая часть города похожа 
на закутавшуюся в пу1пистое 
одеяло деревню. Одноэтаж
ные дома завесились от мо
роза сплошным белым обла
ком печного тепла. Так бы
ло и сто лет назад, и две
сти...

А вот в футбол на моро
зе томичи стали играть сов

сем недавно. И если участ
никам матча в Академгород
ке приходится бегать по все
му полю, чтобы забить гол, 
то болельщикам нужно под
прыгивать на месте, чтобы 
не закоченеть. Оказался 
рождественский мороз сти
мулятором активности для 
всех. На беговой дорожке 
томской госконюшни тренер 
Александр Сваровский раз
минал запряженную в сани 
тройку. Летел из-под копыт 
снег, закусив удила выгибал 
дугой шею удалой коренник, 
и была в этом такая картин
ная красота, что опять 
вспомнился Гоголь; «Эх, 
тройка! Птица-тройка, кто 
тебя выдумал?».

— Ой, раньше^то в Том
ске на Рождество сколько 
много троек запрягали! — 
вспоминает девяностолетняя 
Валентина Ивановна Пере
валова. Родилась она в За- 
источье —самом лошадином 
районе города, хорошо пом
нит праздничные перезвоны 
бубенцов на зимних улицах, 
сияющую начищенной ме
дью праздничную упряжь 
на разгорячшных тройках. 
Тогда все дороги вели к 
церкви.

— А вот в этом Троицком 
храме я и- крестилась, и 
венчалась, — показывает 
Валентина Ивановна на 
сводчатый потолок.— Прав
да, перед войной тут все 
порушили, гаражи сделали. 
А потом опять восстанови
ли. Но иконы уже другие. 
Верующие из дома принес
ли.

У Валентины Ивановны 
два ордена «Материнская 
слава», вырастила она де
вять детей, два сына погиб
ли на фронте. Множество 
внуков, правнуков и пра
правнуков. Ее род живет в 
Томске уже в шестом поко
лении.

—- На Рождество всегда 
самый красивый колоколь
ный перезвон был, — вспо
минает Валентина Ивановна. 
— Потому как воздух мороз
ный, далеко слышно. Вон 
колокол на Воскресенской 
церкви так гудел, что за ре
кой ь деревнях крестились.

В начале праздничной 
службы в Троицкой церкви 
участвовал Благочинный 
Томской области отец Лео
нид. Детский хор исполнил 
старинные русские колядки, 
слова и ноты которых ре
гент хора Ольга Михайлов
на Медуха привезла из Ле
нинграда. Со всего города 
собрались томичи на все
нощную службу.

И. как бы обобщая проис
ходящее, мудрая девяносто
летняя Валентина Ивановна 
Перевалова сказала;

— Доброта — самая 
большая сила на свете.

э . с т о и л о в .
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.
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АРКТИКИ
Одной из самых ярких страниц в летопись освоения 

Арктики вписан героический ДРейФ  ̂ледокольного парохо
да «Георгий Седов», начавшийся 23 октября 1937 года 
и завершившийся 13 января 1940-го. Ни до, ни птоле 
него мировая наука не имела больше такой 
для всестороннего изучения льда, воздушной и водной 
среды там, где никогда не ступала нога '*®ловека.

23 октября 1937 года ледокольные пароходьг «Георгии 
Седов», «Садко» и «Малыгин», шедшие по Северному 
морскому пути с запада на восток, вынуждены были за
зимовать во льдах. Северным морякам такое не в новин^ 
ку, поэтому никто особенно не волновался. Но Аркттаа 
преподнесла коварный сюрприз; караван п о ^ л  в тя 
лые дрейфующие ледовые поля. К весне вместе с ними 
все т м  с ^ а  вынесло на океанские глубины. Стало ягао 
что к^рав^. попавший в ледовую ловушку, не сможет 
выбраться из нее без помощи ледоколов.

Первыми к терпящим бедствие добрались авиаторы. 
Летчики вьшезли на Большую землю основную часть 
экипажей, ученых и студентов, проходивших на судах 
морскую практику. С помощью ледокола «Ермак» уда
лось вывести в безопасное место «Садко» и «Малыгина».
А «Седова», получившего серьезное повреждение руля и 
оказавшегося практически неуправляемым, не смог бук
сировать даже мощный «Ермак».

30 августа тридцать восьмого года на мачте парохода 
взвился вымпел; «Счастливого плавания».

— Счастливо зимовать, — ответил ледокол. 
Обменявшись гудками, суда разошлись. «Ермак», по

терявший в борьбе со льдами два из трех гребных вин
тов, отправился домой, а «Седов» с пятнадцатью добро
вольцами на борту продолжил дрейф. Через месяц оди
ночного дрейфа торосы так сильно сжали судно, что оно 
лишь чудом не опрокинулось. Но беды не миновали — в 
машинное отделение хлынула забортная вода. Рискуя 
жизнью, машинист Николай Шарыпов и механик Сергей 
Токарев поочередно ныряли в ледяную купель, пока не 
заделали брешь.

Чрезвычайные ситуации возникали и потом. Но ни на 
день не прекращались научные наблюдения на борту 
судна. Данные о состоянии льда, температуре воды и 
воздуха, движении ледовых полей регулярно передава
лись на Большую землю.

Осенью тридцать девятого года судно, вместе со льда
ми прюдрейфовав из восточной части моря Лаптевых и 
побывав рядом с Северным полюсом, оказалось в запад
ном секторе Арктики — к северу от Шпицбергена. Мед
ленно, но неуклонно льды относили пароход к материку, 
на чистую воду. А ведь «Седов» был без руля. Е!му гро
зила новая опасность — быть опрокинутым волнами или 
же выброшенным на камни.

Была организована экспедиция для спасения моряков. 
На выручку из Мурманска вышел линейный ледокол 
«И. Сталин». 13 января 1940 года оба судна встрети
лись, и через две недели участники ледовой эпопеи бы
ли в родном порту.

Весь мир следил за небывалым дрейфом в Арктике, 
восхищаясь мужеством и самоотверженностью советских 
моряков. Родина высоко оценила их работу — всем пят
надцати членам экипажа, оставшимся на борту «Седова», 
было присвоено звание Героя Советского Союза.

Они были первыми в высоких широтах. Теперь по 
пути, разведанному экипажем парохода, идут другие. В 
их распоряжении самые современные транспортные су
да, созданные специально для работы на трассе Севмор- 
пути. Не грозит больше зимовка во льдах и менее мощ
ным транспортам, используемым на арктических пере
возках, — через льды их проводят атомные ледоколы, 
которые постоянно несут вахту в Арктике. Там, где 
дрейфовал «Седов», работает атомоход «Сибирь», сюес- 
печивающий зимнюю навигацию в западном секторе Арк-

™ Сейчас навигация в западном секторе Арктики стала 
круглогодичной. Значительно продлена она и на востоке. 
Вести мощные транспорты по ледовым трассам, побеж
дать суровую стихию морякам помогает и опыт экипажа
«Георгий Седов». ^  БЕЛОУСОВ.

корр. ТАСС.
Мурманск.
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ЛЕДЯНАЯ СКАЗКА
ПЕКИН. Старинные хра

мы и здания в стиле мо
дерн, десятки сказочных пер
сонажей, удивительных цве
тов и животных и даже це
лых пейзажей из прозрачно
го и цветного льда предста
ли перед жителями и гостя
ми северо-восточного китай
ского города Харбин. Здесь 
открылся традиционный фе
стиваль ледовых и снежных 
скульптур — фантастичес
кое зрелище, созданное уме
лыми руками «ледовых ху
дожников».

Около тысячи работ из 
этого необычного строитель
ного материала созданы ки
тайскими скульпторами с

начала декабря прошлого 
года. Особой красотой отли- 

^чаются ледовые скульптуры 
в вечерние часы, когда, ис
кусно подсвечиваемые, мер
цают фантастическими цве
тами, создают обстановку 
чего-то неземного, царства 
волшебства. И царство это 
производит на всех — от 
мала до велика — незабы
ваемое впечатление.

msssm
13 — 14 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА
№ 11 — 12 (20831 — 20832)

V 1

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



:НА ЗАМ ЕТКУ БИБЛИОФ ИЛАМ ^

П
ЕРВАЯ русская 
революция, выра
зившая взрыв на
родного негодова
ния режимом бес
правия и насилия, пробуди

ла массовое критическое от
ношение к устоям царской 
России, казавшимся совсем 
недавно священными и не
зыблемыми. В стране — в 
центре и на периферии — 
возникали сатирические жур
налы. По-видимому, в этом 
проявилась одна из законо
мерностей всех революций 
— старый строй, прежде 
чем быть упраздненным, 
должен быть публично ос
меян и посрамлен. Сатира 
стала разящим оружием ре
волюции.

Сатирическая печать 1905 
— 1907 гг. — явление все
российское, «география» ее 
включает три с половиной 
десятка городов на всей тер
ритории страны. Главными 
центрами были Петербург и 
Москва — политические и 
культурные центры России 
(из 259 учтенных сатириче
ских журналов 132 издава
лись в Петербурге и 27 — 
в Москве). В своеобразной 
форме эти журналы отрази
ли все основные события 
революции, ее динамику, 
смену политических настро
ений среди революционных 
масс и господствующих клас
сов. Они представляли ши
рокий диапазон политичес
ких партий и группировок, 
как либеральных, так и ре
волюционных. противостоя
щих правительственному ла
герю.

Среди литературных со
трудников этих журйалов — 
имена крупнейших русских 
писателей; А. М. Горького, 
К. Г. Бальмонта, В. Я Брю
сова, И. А. Бунина, В. В. 
Вересаева. В. Г. Короленко, 
А. И. Куприна, К. И. Чу
ковского. Такую же важную 
роль, как и текст, играла ка
рикатура, носившая ярко вы
раженный политический ха
рактер. В журналах сотруд
ничали известные художни
ки: И. Я. Билибин, И. И. 
Бродский, М. В. Добужин- 
ский, Б. М. Кустодиев, Е, Е. 
Лансере, Д. Н. Митрохин, 
Д. С. Моор, В. А. Серов и 
другие, чьи имена еще не 
известны — они скрыты за

краткими инициалами и мо
нограммами на рисунках.

Ос о б ы й  интерес 
представляют про
винциальные сати
рические журналы, 
откликавшиеся и 
на общероссийские, и на ме

стные события. В Сибири 
такие журналы выходили в 
Томске, Красноярске, Ир
кутске и Владивостоке — 
всего тринадцать наименова
ний. Почти половина из них 
приходится на Томск, в ко
тором были сконцентрирова
ны значительные силы про
грессивной интеллигенции.

ТО М С К И Е  
С А ТИ Р И Ч Е С К И Е  
Ж УР Н АЛЫ  
П ЕР И О Д А  ПЕРВОЙ 
Р УС С К О Й
Р Е В О Л Ю Ц И И ______

стрированное издание в 
Томске», где была изложена 
и его программа. На протя
жении двух с половиной ме
сяцев это был единственный 
сатирический журнал горо
да. Он пользовался большим 
успехом, тираж его доходил 
до 4 тысяч экземпляров. По
следний номер журнала вы
шел в ноябре 1906 года, 
всего было выпущено 30 
номеров. По своей полити
ческой направленности жур
нал тяготел к кадетской пар
тии.

12 марта 1906 года по
явился еще один сатиричес

писал поэт П. А. Казанский. 
Вот заключительные ее стро
ки;

Хвала тебе, герой! Да будет 
память вечна

Деяниям твоим н славабезупречна!
Свободы ищущим ты смерть 

в сердца их влил
И от свободы тем Москву

освободил!
В начале апреля выходит 

третий и последний номер 
журнала. Привлекает внима
ние сатирическая пародия на 
томского губернатора Азан- 
чеева - Азанчеевского — по
кровителя октябрьского чер
носотенного погрома, подпи
санная псевдонимом «Скеп
тик» (ж. «Ерш». 1906, № 17).

ОШШЕ
По числу издававшихся са
тирических журналов Томск 
вместе с Одессой среди про
винциальных городов Рос
сии уступал лишь Тифлису, 
Саратову и Астрахани.

В художественном отно
шении томские сатиричес
кие журналы значительно 
уступали столичным, но сы
грали большую роль в ста
новлении и развитии сибир
ской революционной сатиры. 
В них нашли отражение 
крупномасштабные события, 
волновавшие Россию, чув
ствовалось стремление дать 
картину общественной жиз
ни Сибири и. в частности, 
Томска.

31 декабря 1905 года на 
страницах томской газеты 
«Сибирская жизнь» появи
лось объявление; «Сегодня 
вышел первый номер лите
ратурно - сатирического ли
стка «Осы». Накануне в 
этой же газете сообщалось 
об открытии подписки на 
«новое периодическое иллю

кий журнал под названием 
«Бич». Вначале предполага
лось журнал под таким на
званием издавать в Петер
бурге, но по цензурным ус
ловиям издание перенесли в 
Томск. С первого же номе
ра журнал привлекает к се
бе пристальное внимание 
цензуры. Уже во втором но
мере редакция приносит свои 
извинения читателям за за
держку журнала «по не за
висящим от редактора-изда
теля обстоятельствам».

На страницах «Бича» пу
бликовались материалы, об
личающие полицейский про
извол, высмеивающие кадет
скую думу, помещались 
эпиграммы на томских ре
акционеров и т. д. Подлин
ным образцом революцион
ной сатиры можно считать 
«Оду на освобождение Мо
сквы Дубасовым» во втором 
номере, которая разоблача
ла «подвиги» усмирителя 
декабрьского восстания в 
столице России. «Оду» на

— Сиажи-ка, дядя.
ведь недаром 

Крамолу истреблял пожаром 
Свирепый Азанчей?
Причины ж были кой-какие?
— Конечно, были —

и большие: 
Недаром помнит вся Россия, 
Как в Томске жгли людей...

И  МАРТА 1906 го
да на страницах 
газеты «Сибирская 
жизнь» редакция 
журнала «Осы» по

местила такое объявление: 
«Со следующего 9-го номе
ра «Осы» будут выходить 
при участии почти всех со
трудников предполагавшихся 
к изданию сатирических 
журналов «Колокольцы» и 
«Рабочий юморист». Жур
нал «Колокольцы» так и не 
увидел свет. А первый но
мер «Рабочего юмориста» 
вьниел 14 апреля 1906 года. 
Помещенный в нем матери
ал отличался острой полити
ческой направленностью. В 
небольших фельетонах, юмо
ресках, эпиграммах, шутках 
вскрывается сущность поли

цейского произвола, высмеи
ваются кадетское лицемерие 
и выборы в Государствен
ную думу, разоблачаются 
томские черносотенные про
фессора, местное купечест
во, горрдской голова, затра
гивается вопрос о бесправии 
рабочего класса Сибири. В 
направлении, которого при
держивался журнал, чувст
вовалось влияние социал- 
демократической партии. 
Журнал просуществовал еще 
меньше, чем журнал «Бич». 
После выхода второго номе
ра он был закрыт.

Большой интерес пред
ставляли журналы «Ерш», 
«Бубенцы», «Красный смех». 
По вполне понятным причи
нам авторы материалов, по
мещенных в них, скрьша- 
лись под псевдонимами. Под 
псевдонимом «Мистер Буме» 
писал П. Я. Блийовский, 
«Дон Валентино» — В. Ку- 
рицьш, автор романа «Том
ские трущобы», «Гаврила 
Томский» — В. А. Долго
руков, «Кларин» — М. С. 
Попов, редактор - издатель 
«Ерша». Многие псевдони
мы еще не раскрыты.

На страницах этих изда
ний встречаются довольно 
образные и острые карика
туры. Автором многих из 
них можно считать М. Че- 
ремных, сотрудничавшего 
почти во всех томских сати
рических журнала.

Направляя острие сатиры 
против бюрократии, произ
вола, мошенничества, лице
мерия, томские сатиричес
кие журналы не затрагива
ли классовых основ общест
ва, хотя иногда и поднима
ли вопрос о бесправном по
ложении крестьян и рабочих 
Сибири*. Как и вся сатири
ческая пресса этого периода, 
журналы стали одним из ис
торических памятников, от
разивших бурные события 
первой русской революции в 
стране и Сибири.

Г. КОЛОСОВА, 
заведующая отделом 
редких книг научной 

. библиотеки ТГУ;
В. ЗИБАРЕВ, 

профессор.
') в научной библиотеке 

ТГУ им еется одна из крупны х 
коллекций сатирических ж у р 
налов периода первой револю 
ции в России, вклю чаю щ ая 63 
названия.

«Новые п о ступле н и я в коллекцию  рукописей»
Так называется выставка, открывающаяся 15 января в на

учной библиотеке ТГУ. На ней !экспонируются приобретения

последнего года.

в  настоящее время очень 
остро стоит вопрос о выяв
лении и сохранении нашего 
культурного наследия, в ко
тором книга играет не по
следнюю роль' как носитель 
духовной преемственности 
целых поколений. Уникаль
ный книжный фонд библио
теки старейшего университе
та Сибири дает прекрасную 
возможность проследить эту 
связь вре.мен через книгу. 
Фонд бтдела редких книг и 
рукописей научной библио
теки ТГУ включает в себя 
ряд мемориальньк библио
тек: Строгановых, В. А. Жу
ковского,' А. В. Никитенко, 
Г. К. Тюменцева и других — 
и тематико - хронологические 
коллекции; старопечатных

_____ __
Щ З Н А М Я
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кириллических книг XVI — 
XX вв., книг гражданской 
печати XVIII в., русских из
даний 1-й половины XIX в., 
йцпадноевропейских книг 
XV—XVIII вв., западноев
ропейских, восточных и сла
вяно-русских рукописей 
XIII—XX вв.

В настоящее время суще
ствует два источника попол
нения коллекций рукописей 
и старопечатных книг: ар
хеографический поиск в Том
ске и Томской области и 
изучение собственных фон
дов научной библиотеки. 
Многие из книг, представ
ленных на выставке, попали 
к нам из библиотеки Том
ской духовной семинарии, 
закрытой в первые годы Со
ветской власти. В основном 
это старообрядческие ру
кописи, причем самые раз
нообразные по характеру: 
богослужебная литература 
(Часовники, Псалтири, Ка
нон Богородице Одигитрии),

четьи книги («Книга Златой 
бисер»), полемическая лите
ратура («Ответ пустынножи
телей на вопросы иеромонаг 
ха Неофита», полемические 
сборники). На многих ру
кописях имеются пометы: 
«Семинарская раскольничья 
библиотека». Такой отдел 
библиотеки Томской духов
ной семинарии не фигуриру
ет в печатном каталоге. По 
всей видимости, он был чем- 
то вроде современного «спец
храна», где собирались, в 
частности, книги, изъятые у 
раскольников при аРесте; на 
чистых листах многих книг 
можно прочесть такие, на
пример, резолюции: «Книга 
сия полна хулы, клеветы и 
поношения на православную 
церковь. Читал священник 
И. Арефин. Лжеучение озна
чено на полях страниц».

На выставке представле
ны две певческие рукописи. 
В Древней Руси использо
вались особые системы но

тации. Очень характерен 
певческий сборник конца 
XVII — начала XVIII вв. 
на крюковых нотах, который 
включает в себя Октоих. 
Ирмологий, Праздники и 
ряд других произведений. 
Интересно, что в старообряд
ческой среде древнерусская 
певческая традиция дожила 
практически до наших дней, 
о чем свидетельствует дру
гой певческий сборник (кон
ца XIX^—начала ЗОС вв.).

Книги кириллической тра
диции бытуют среди старо
обрядцев до сих пор. Пред
ставленный на выставке Ме
сяцеслов передан в дар со
трудникам университета во 
время археографической эк
спедиции в Асиновский рай
он в августе 1989 г. Старо
обрядческий сборник 1-й по
ловины XIX в. был привезен 
из Чаинского района сту
денткой ТПП, работавшей 
там в стройотряде. Еще за
гадочнее история «Указа ке
лейного хотящим пеги 12 
псалмов» (2-й половины 
XIX в.), который был найден 
пионерами в лесу около Бо- 
гашева.

Показаны на выставке и 
рукописи, отражающие точ
ку зрения официальной цер
кви. По большей части они 
находились в библиотеке

Томской духовной семина
рии: («История русской цер
кви», конспект лекций по 
церковному красноречию и 
др.). Большой, интерес пред
ставляет сборник речей, про
поведей и стихов, где поме
щены стихи и проповедь 
П. А. Словцова, за которую 
он впал в немилость.

Из светских рукописей 
представлено историческое 
сочинение «Краткое истори
ческое описание некоторых 
знатных приключений, слу
чившихся в Турецыи с нача
ла сей войны 1768 года сен
тября 25» (рукопись 1781 г.), 
написанное очевидцем собы
тий.

Пополнение фонда отдела 
редких книг и рукописей 
продолжается. Пользуясь 
случаем, хотелось бы обра
титься ко всем, кому доста
лась по наследству или ка
ким-либо другим образом 
попала в руки древняя кни
га, Обращайтесь в научную 
библиотеку ТГУ, в отдел ред
ких книг. Не дайте книге 
затеряться, пропасть. Наш 
телефон — 3-20-70.

В. ПОПЛАВНАЯ, 
сотрудник отдела редких 

книг и рукописей 
НВ ТГУ.
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к сведению руководителей предприятий, 

организаций, учреждений, 

всех заинтересованных лиц
О публикации итогов 

Всесоюзной переписи населенин 1989 года
Томское областное управ

ление статистиш извещает 
о расширенном выпуске ма
териалов Всесоюзной пе
реписи населения 1989 г. по 
следующей программе, ут
вержденной Госкомстатом 
СССР:

I. Численность и разме
щение наличного и постоян
ного населения, временно 
проживающих и временно 
отсутствующих (в том чис
ле по каждому населенному 
пункту), группировка горо
дов, районов, поселков, сель
ских Советрв, сел и дере
вень по типам и численно
сти населения.

II. Демографическая, на
циональная, культурная и 
социально - экономическая 
характеристика населения (в 
том числе распределение по 
полу, возрасту, национально
сти, образованию, состоянию 
в браке, по родному и вто
рому языку народов СССР, 
по источникам средств су

ществования, по типам уче
бных заведений, по общест
венным группам, по отрас
лям народного хозяйства, по 
занятиям и уровню образо
вания с учетом группировок 
по отдельным национально
стям).

III. Численность и состав 
семей (в том числе группи
ровка их по размеру, по ти
пам и национальности, по 
занятости и иждивенчеству, 
по одиночкам и членам се
мьи, живущим отдельно, по 
трудоспособности и источни
кам средств существования, 
по полу, возрасту и общест
венным группам.

IV. Рождаемость (в том 
числе распределение жен
щин по возрасту, числу де
тей, национальности, состо
янию в браке и образова
нию).

V. Миграция (в том числе 
с учетом возраста, нацио
нальности, продолжительно
сти проживания).

VI. Жилищные условия {в 
том числе распределение жи
лой площади с учетом типов 
помещений, числа комнат, 
периода и материала по
стройки; распределение на
селения по типу и размерам 
площади, видам благоуст
ройства, по числу комнат, 
и размеру семьи, с учетом 
общественных групп и миг
рации.

Публикация указанных 
материалов предусмотрена в 
сочетании с данными пре
дыдущих. переписей и теку
щей статистики в виде сбор
ников, бюллетеней и анали
тических записок. Объем 
каждого издания составит в 
среднем около ста страниц 
машинописного текста, или 
25 тысяч показателей вы
ходной информации. Ориен
тировочная стоимость — от 
10 до 30 рублей.'

Выпуск этих материалов 
запланирован в основном в 
течение 1990 года и части

чно — в 1991 году. Очеред
ность и сроки готовности их 
зависят от поступления ма
териалов из главного вычис
лительного центра Госком
стата СССР, где они прохо
дят автоматизированную об
работку на ЭВМ.

Во втором квартале 1990 
года облстат получит мате
риалы для издания следую
щих статистических сборни
ков:

1. Численность населения 
Томской области.

2. Национальный состав 
населения Томской области.

3. Сельские населенные 
пункты Томской области.

4. Краткая социально-де
мографическая характери
стика населения Томской 
области.

5. Городские поселения 
Томской области.

6. Возрастной состав и 
состояние в браке населения 
Томской области.

Кроме того, в феврале

1990 года выйдет сборник 
«Численность наличного на
селения Томской области по 
итогам ежегодного учета и 
Всесоюзных переписей насе
ления за период с 1959 г. 
по 1989 г». В этом сборнике 
дается также краткая исто
рическая справка об образо
вании городских поселениГ: 
в нашей области и полный 
перечень населенных пунк
тов в 1959 (тогда их было 
1.762) и в 1989 году (сей
час их 623).

Заявки на приобретение 
указанных материалов, а 
также выборочных сведений 
по просьбам заявителей на
правлять по адресу: 634066, 
Томск, ул. Гагарина, 56, об 
ластное управление стати 
стики, перепись населения.

Телефоны для справок 
2-61-39; 2-53-02.

И. ЯШИН, 
заместитель начальника 
областного управления 

статистики.

:НАШ И КОНСУЛЬТАЦИИ^

Т А Й Н А

«З О Л О Т О Й

К О Н О В Я З И »

Редчайшую находку — 
«Оленный камень» — об
наружили школьники из 
бурятского поселка Гуси
ное Озеро. В фундаменте 
одного из разрушенных 
зданий на территории 
бывшего буддийского мо
настыря их внимание при
влек необычный предмет 
длиной около трех мет
ров с изображениями 
мчащихся в галопе оле
ней. Ученые автономной 
республики, которые сра
зу же выехали на место 
находки, установили, что 
этот археологический па
мятник относится к VI— 
XIII векам до нашей эры.

Необычна история древ
нейшего каменного шеде
вра, по счастливому сов
падению найденного в год 
Белой лошади. Он слу
жил ритуальной коновя
зью во время буддист
ских праздников. К «зо
лотой коновязи» привя
зывали лошадей, покры
тых дорогими попонами и 
богато украшшных се
ребряными изделиями. 
Считалось, что на этих 
скакунах праздник посе
щают «всадники-^оги».

— Практически все пу
тешественники, побывав
шие в Забайкалье в про
шлом веке, упоминают в 
своих путевых записях 
«золотую коновязь», сле
ды которой позднее по
терялись. Искал ее в свое 
время и академик А. Ок
ладников, — говорит ве
дущий сотрудник объеди
нения «Бурятпроектре- 
ставрсщия» И. Васильева. 
—Теперь эта уникальная 
находка из вулканическо
го туфа, к сожалению, 
расколотого . на шесть 
крупных, кусков, потребу
ет самой тщательной ре
ставрации.

А. СОТНИКОВ,
корр. ТАСС.

Улан-Удэ.

Грипп и ОРЗ у нас э городе, как и в целом по стране, 
— самые массовые инфекционные заболевания. В Томске 
ежегодно регистрируется от 120 до 180 тысяч заболев
ших этими инфекциями, то есть каждый третий жителы 
Экономический ущерб ориентировочно составляет 3,5 
миллиона рублей в год.

кой продолжительностью 10 
— 15 минут при температу
ре -f-18—20 градусов, умы
вание водой с температурой 
+ 1 4 —16 градусов, полоска
ние горла холодной водой.

Заболеваемость ОРЗ, 
гриппом регистрируется в 
течение всего года, но в меж- 
-эпидемический период слу
чаи заболеваний гриппом 
единичны, а количество ОРЗ 
в горюде не превышает 300 
—500 в день. В период эпи
демического подъема, кото
рый бывает в Томске с кон
ца января по март, количе
ство заболеваний гриппом и 
ОРЗ возрастает до 1.000— 
1.500 в день и более. Этими 
инфекциями преимуществен
но болеют дети, они состав
ляют 60—70 процентов за
болевших.

Сейчас заболеваемость 
ОРЗ в Томске достигла по
рогового уровня, регистри
руются случаи гриппа. О 
начале эпидемиологического 
подъема будет сделано со
общение по радио.

Чем же мы располагаем 
для згпциты населения?
 ̂ Наиболее оправданным ме
тодом остается проведение 
профилактических приви
вок, но применяемые. ранее 
вакцины не обладали доста
точной эффективностью из- 
за пониженного содержания 
гемаглютинина вируса, по
этому дальнейшее их приме
нение нецелесообразно. С 
1989 года в стране начат 
выпуск новых вакцин, со
держащих достаточное коли
чество гемаглютининов ви
русов различных типов. В 
декабре 1989 года нами по
лучено 14.400 доз новой 
вакцины, что, безусловно, 
крайне мало для нашего го
рода, так как положитель
ный эффект от проведения 
профилактических приви
вок зависит не только от 
качества препарата, но и от 
количества охваченного при
вивками населения. Для 
предотвращения эпидемии 
необходимо привить не ме
нее. 60—70 процентов насе
ления города. К тому же по
лученная вакцина предназна
чена для подкожного введе
ния с помощью инъекторов.

С б е р е ч ь с я  
о т  г р и п п а

использование которых в на
стоящее время запрещено в 
связи с изучением их безо
пасности в плане заражения 
сывороточным гепатитам, 
СПИДом. Можно применять 
данную вакцину и путем од
нократного закапыцания в 
нос, правда в этом случае 
эффективность ее несколько 
снижается. Прививки полу
ченной вакциной путем за
капывания в нос будут про
ведены лицам с повышен
ным риском заражения, ра
ботникам пассажирского 
автотранспорта, сферы об
служивания, но даже для 
этого контингента лиц вак
цины не хватит.

Не приходится рассчиты
вать на проведение экстрен
ной профилактики гриппа, 
ОРЗ с помощью противови
русных препаратов (реманта
дин, оксолиновая мазь, ин
терферон, иммуноглобулин), 
т. к. они практически в го
род не поступают.

Поэтому основной мерой 
защиты населения от грип
па и ОРЗ в настоящее вре
мя являются методы неспе
цифической профилактики и 
широкий круг санитарн^ги- 
гиенических мероприятий.

Методы неспецифической 
профилактики — это меро
приятия, повышающие со
противляемость организма. 
К ним относится прежде 
всего закаливание. Арсенал 
закаливающих процедур ши
рок: прогулка на открытом 
воздухе 2 раза в день не 
менее 4 часов, воздушные 
ванны с утренней гимнастн-

хождение босиком по полу, 
сон в холодный период года 
с открытой форточкой, душ, 
бассейн и т. д.

Можно использовать при
ем витаминов С, А. группы 
В в возрастных дозировках, 
принимать драже следует в 
зависимости от возраста 2 
— 3 раза в день после еды 
в виде курса продолжитель
ностью 20—30 дней. В хо
лодное время года необходи
мо употреблять в пищу про
дукты, содержащие большое 
количество витаминов: све
жие овощи, фрукты, кваше
ные овощи, свежезаморожен
ные или протертые с саха
ром ягоды, соки, настой ши
повника и т. д. Хорошей 
профилактической мерой яв
ляется употребление в пищу 
лука, чеснока.

В детских дошкольных 
учреждениях можно исполь
зовать профилактическое 
ультрафиолетовое облучение 
детей.

Важным моментом явля
ется соблюдение правил лич
ной гигиены. При первых же 
признаках заболевания (по
вышение температуры, голо
вная боль, слабость, недомо
гание) надо вызвать врача 
на дом и в дальнейшем сле
довать его рекомендациям. 
Больного следует по возмо
жности, изолировать в от
дельной комнате или отгоро
дить ширмой. Лицам, уха
живающим за больным, не
обходимо носить 4-слой
ную марлевую повязку. В 
помещении, где находится 
больной, нужно как можно

чаще проводить проветрива
ние, влажную уборку. Хо
чется особо остановиться на 
ситуации, когда человек, 
болеющий гриппом в легкой 
форме, продолжает ходить 
на работу, что нередко вы
зывает даже одобрение у со
трудников коллектива. При 
этом они не задумываются, 
что в данном случае человек 
безответственно относится 
не только к собственному 
здоровью, но и подвергает 
риску заражения окружаю
щих, т. к. заразиться мож
но при разговоре с больным 
или даже просто находясь 
рядом с ним. Причем дале
ко не все заразившиеся пе
ренесут заболевание в лег
кой форме.

В период эпидемического 
подъема гриппа. ОРЗ в го
роде, в соответствии с реше
нием городской чрезвычай
ной комиссии, будет 
введен в действие комплекс
ный план противоэпидемиче
ских мероприятий, который 
предусматривает максималь
ное обслуживание больных 
на дому, запрещение посе
щений больных в стациона
рах, ношение марлевых рес
пираторов медицинскими ра
ботниками, работниками 
сферы обслуживания, торго
вли, общественного питания, 
ограничение проведения мас
совых зрелищ, спортивных и 
других мероприятий среди 
детей, введение утреннего 
приема детей в детские до
школьные учреждения, уве
личение интервалов между 
сеансами и т. д.

Таким образом, профи
лактика гриппа во многом 
зависит от каждого жителя 
города. Поэтому мы обра
щаемся с просьбой: помоги
те нам уберечь вас от грип
па.

С. СОЛОВЬЕВА, 
заведующая эпидотделом

городской санэпидстан
ции.

1К П А С Н О Е
ГЗН А М Я
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С Ц Е Н Ы  ИЗ Ш К О Л Ь Н О Й  жизни
П ОЧЕМУ я пошел на 

это? Потому что се
годня, рассуждая в 

газете об учителях, о путях 
перестройки школы, вузов, 
мы в сущности не знаем то 
новое поколение, начало со
знательного возраста кото» 
рого приходится на начало 
перестройки. А где его луч
ше всего можно узнать? По- 
моему, только в школе. И 
я пошел в школу, сидел на 
уроках... Но объективной 
картины все равно не полу
чалось. Ведь, когда мы, 
журналисты, приходим в 
школу, нас все-таки воспри
нимают как очередных про
веряющих", которым надо 
показать «товар лицом». 
Меняются планы и темы 
уроков. Педагоги, сознатель
но или бессознательно, ак
туализируют учебный мате
риал в духе времени, даже 
если это противоречит их 
личной позиции. Дети ша
леют от таких превращений. 
Добиться от них чего бы то 
ни было, тем более собст
венных мыслей «о времени 
и о себе», практически не- 
цозможяо. А уж когда к их 
«допросу» приступает кто-то 
со стороны, «из газеты»... 
До искренности ли тут?!

Вот так я пошел в пер
вый раз в одиннадцатый 
класс в возрасте 21 года. А 
в первый раз потому, что в 
свое время кончал обыч
ную десятилетку.

Все имена в статье изме
нены. Номер школы созна
тельно не назван. Причи
ны, думаю, понятны; я пи
шу не критический матери
ал. А то критическое отно
шение, которого не избе
жать, не должно обижать 
людей.

ПРИНЯТ
«со СКРИПОМ »

Сижу в приемной дирек
тора, который должен вве
сти меня в учебный процесс.

Директор входит и здоро
вается со мной на «вы», что 
настораживает. Как выясни
лось позже. Это его обычное 
обращение с учениками. По 
крайней мере, со старше
классниками.

За директором Я1вляется 
завуч—Алевтина Михайлов
на. Меня призывают в ка
бинет. Завуч против меня 
— это чувствуется. Во-пер
вых, я приехал в середине 
года. Во-вторых, без доку
ментов. В-третьих, больной 
гриппом (страшный насморк 
в первый школьный день). 
В-четвертых, у меня склон
ность к гуманитарным пред
метам (сам признался), а у 
них школа «с уклоном а 
точные науки». В-пятых, 
шестых, десятых... Я упи
раюсь и заявляю совершен
но по-детски:

— Все равно я теперь от 
вас никуда не пойду.

Алевтина Михайловна 
улыбается. Меня высылают 
из кабинета. Завуч закрыва
ет за мной дверь и о чем- 
то еще говорит с директо- 
ро.м. Жутко интересно уз
нать — о- чем, но ученику 
не положено, и я смиряюсь.

...Иду по школе, глядя в 
затылок Алевтине Михай
ловне. «Валик» и «шишка», 
сколько помню — это две 
вечные, любимые учитель
ские прически. Мы идем к 
моему классному руководи-* 
телю, в обиходе — «клаш- 
ке», Елене Николаевне. Она 
— литератор. Сейчас пере
мена, меня передают с рук 
на руки на -лестнице. «Клаш

ка» молода и, кажется, ни
чуть не огорчена новень
ким. На главный вопрос, об 
оценках, который задавали 
мне все без исключения 
учителя, она уже получила 
ответ и теперь ведет знако
миться с классом.

— Ребята, у нас новень
кий — Андрей. Быстрень
ко все 1Познакомимся, все 
объясним, дадим расписа
ние и домашнее задание на 
завтра. — И, быстро пере
знакомив меня с парнями 
(«девчонки сами познако
мятся: они такие»), Елена 
Николаевна исчезает.

Первые парты свободны. 
Любовь к «Камчатке» — 
самая постоянная школь-

мет, что без лирики не 
Обойтись. И наоборот. Но 
кто ему тогда покажет и 
расскажет? Вот и стремится 
учитель еще в школе под
сунуть лирику «еще ложеч
ку» физики. Авось, приго
дится.

На геометрии Алевтина 
Михайловна произнесла как- 
то целую декларацию -прав 
и свобод ученика;

— Не хотите — не при
ходите сюда вообще, не ме
шайте другим заниматься. 
Вам ведь дано право «е по
сещать уроки. Придете по
сле на зачет и сдадите то; 
что самостоятельно выучи
ли. Ничего сверх програм

— ...молодая - красивая, 
встань, будь добра.

И кто-то там, сзади, под
нялся. Пять лет вузовской 
демократичности общения с 
преподавателями забылись, 
как сон, после первой же 
угрожающей по интонации 
фразы.

Потом на той же биоло
гии стояли шум и гам. Парни 
на «Камчатке» вполголоса, 
но так, чтобы слышали все, 
запели: «Оползает по кры
ше старик Козлодоев...».

— Не наглейте, — поч
ти безразлично бросила 
«биологиня».

И так больше не нагле
ли.

С е т ь  дн е й  
в декабре

проучился в школе наш корреспондент как обычный ученик 
выпускного класса. Ни учителя, ни одноклассники не знали, 
что школу он кончил пята лет назад.
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ная любовь. Сажусь перед 
носом учителя. Двое пар
ней медленно подходят ко 
.мне, повелительно говорят;

— Ну, рассказывай...
Вкратце пересказываю ле

генду.
— Ну ладно, хоть томич,

— говорит один.
Ну а был бы не томич, 

что тогда?!

КТО НА СВЕТЕ 
ВСЕХ ГЛАВНЕЕ!
Алгебру вела завуч. О 

моих мизерных познаниях в 
этой науке она уже слыша
ла вчера. Сегодня, подойдя 
на уроке к моей парте, Алев
тина Михайловна посмотре
ла на коряво списанные о 
доски уравнения, таяла мою 
общую — действительно 
общую для всех предметов
— тетрадь и спросила;

— Это тетрадь по алгебре?
Я кивнул. Тетрадь была

возвращена с абсолютно ин
дифферентным видом. Види. 
.МО, я больше не существо
вал как интересующий ее 
объект. Вообще учителя 
всегда были крайне ревнивы 
к собственному предмету. 
Ученик, который мог, но со
знательно не хотел зани
маться, скажем, литерату
рой, подвергался литерато
ром острактаму. И это мож
но объяснить: сомнение в
ценности литературы поро
ждало сомнение в целесооб
разности существования его, 
учителя по данному .предме
ту. То есть, по большому 
счету, 1перечеркивало судь
бу учителя. Опросите себя, 
как вы относитесь к тем 
людям, что говорят вам: ты 
тратишь себя по мелочам, 
не так живешь, нак надо. 
А вы-то как раз уверены в 
правильности собственного 
жизненного пути...

И сегодня, когда в шко
лах нет процентомании, ко
гда можно ставить двойки, 
не аттестовывать по предме
ту, ,проставлять в аттестате 
прочерки (правда, всего три, 
больше нельзя), стремление 
«уважать себя заставить» 
через предмет остается. Осо
бенно у учителей старшего 
поколения. Правда, кроме 
самоутверждения через пред- 
-мет, у лучших из учителей 
есть еще озабоченность за 
судьбу учеников. Ведь вся
кий юный, действительно 
у.мный, физик когда-то пой

мы я требовать не буду, 
даю слово.

Сколько мог заметить, 
право на самостоятельное 
изучение предмета исполь
зуют единицы. То ли силен 
стадный инстинкт: «Все ко. 
дят на уроки, и я буду хо
дить». То ли учителя ли
цемерят, заявляя о своей 
беспристрастности к инди
видуалам. А может, прав
ду говорят, но ученики им 
пока не верят. Гены сраба
тывают. Тьмы и тьмы уче
ников советской школы на 
себе испытали это преслову
тое беспристрастие и «объ
ективность».

На химии чуть не уложил 
педагога в «нокаут».

— На чем вы кончили 
изучать химию? — спроси
ла она.

По легенде, я пропустил 
десятый класс, т. е. не изу
чал органику. В одиннад
цатом же классе на более 
высоком уровне вновь про
ходят неорганическую хи
мию. Я так и сказал:

— Я органику вообще не 
изучал.

Немая сцена. И никаких 
последствий. А если бы я 
был действительно учени
ком?

...Ничего против ритуала 
вставания перед началом 
урока не имею. Это что-то 
вроде настройки на урок, 
еще с порога. Переступил 
— и уже там. Правда, со
мневаюсь, что этим выража
ется уважение к учителю.

Мы, помню, стремились к 
концу перемены вообще не 
садиться, чтобы избежать 
особого, для 5шителя, вста
вания. Но даже если и 
вставали, то с ленцой, кое- 
как оторвавшись от сиденья. 
Или стояли боком, прива
лившись к партер руки за
сунув в карманы... .

Именно так я и стоял 
перед своим первым уро
ком в новой школе ■— био
логией. Под взглядом учи
теля класс успокаивался дол
го. Стоял и думал: а может, 
из-за меня не садимся, ру
ки-то в карманах. Потихонь
ку начал вытаскивать.

— Я на тебя смотрю, — 
раздался внушительный го
лос «биологини».

«Про меня», — скакнуло 
в голове, но карманы вы
свободить не успел, потому 
что «биологиня» договори
ла:

УРОК
«по ЗАЯВКЕ»

Котда мои родители вспо
минают шкрлу, они говорят: 
«Учитель для нас был, как... 
бог!». Видимо, нужно конста
тировать, что эта ситуация 
устарела. В условиях авто
ритарного, замкнутого об- 

. щества еще можно было 
худо-бедно поддерживать для 
детей миф о самом умном, 
самом добром, самом-самом 
учителе. В обществе более 
открытом, демократичном, 
где можно слушать и «Пио
нерскую зорьку», и «Свобо
ду», смотреть и ЦТ, и ви
део, читать и «Малую зем
лю», и «Архипелаг ГУЛАГ», 
учитель перестал быть для 
детей главным источником 
информации о мире. Более 
того, его информация поблек
ла в глазах учеников.

Когда началось падение 
авторитета учителя? Когда 
начали все меньше платить 
и больше требовать? Когда 
социальные мифы заставили 
учителя лицемерить: в шко
ле — одно, дома — дру
гое? Словом, я не знаю, 
когда родилась поговоржа . 
«Ума нет — иди в пед». 
Сегодня, когда многие ум-, 
ные, честные, добрые идут 
в школу, — это не правило, 
скорее, исключение.

Но, по-моему, везде се
годня существует другая бе
да: ничтожно малое количе
ство педагогов знает, как ра
ботать в новых условиях, 
когда все средства «внеэко
номического» принуждения 
ученика к учебе' постепенно 
исчезают: оценка, обязатель
ность уроков, характерисст- 
ка, аттестат... И тут можно 
по-разному. Либо перебо
роть. себя, искать новые фо
рмы работы. Либо забыть 
о том, что твое предназна
чение — научить, и сказать 
себе: кому надо — научит
ся. Либо работать, как рань
ше. Это трудно, но еще воз
можно.

...Уроки бывают разные. 
Открытые, скучные, показа^ 
тельные, сдвоенные, весе
лые. Уроки опроса, уроки- 
лекции.

Но первый раз я присут
ствовал на уроке литерату
ры «по заявкам слушате
лей». Тема—«Есенин». Еле

на Николаевна на предыду
щем уроке попросила задать 
любые вопросы по теме. И 
задали. Она на них отвеча
ла вкратце, все вопросы сво* 
дились к трем пунктам. От
ношения Есенина и Айсе
доры Дункан. Скандальный 
образ жизни «русского пии
та». Версии гибели Е/сени- 
на. Интересный получился 
Есенин. Пьяница, распутник, 
не шибко далекого ума че- 
ловечишко. Одно только не
понятно, как же у него все- 
таки получилось: «Шаганэ, 
ты моя, Шаганэ...».

«ЗАБУДЬТЕ ВСЕ, 
ЧЕМУ ВАС УЧИЛИ...»

Сказал «англичанке», что 
имел «пять» по языку. И 
ошибся. Пять лет в универ
ситете нас учили разговари
вать. В школе учат прежде 
всего грамматику. Ощуще
ние. что по-прежнему гото
вят переводчиков текстов, 
читателей, способных гово
рить с иностранцами толь
ко с помощью разговорника.

Вообще пришел к выво
ду, что высшее образсжаяие 
не является продолжением 
среднего. Это два вектора из 
одной точки. Можно окон
чить вуз с  красным ДИПЛО: 
мом, но в школе после это
го все равно получать оцен
ки ниже средней. Я, когда- 
то получавший пятерки по 
политэкономии капитализма, 
не смог полно ответить в 
школе на вопрос о количе
стве общественно необходи
мого труда. ЕСак тут не 
вспомнить старую юмореску. 
Вчерашним школьникам го
ворят в вузе: «Забудьте все; 
чему вас учили в школе »■» 
На заводе — молодым спе
циалистам: «Забудьте все, 
чему вас 5пчилн в институ
те». И так далее. Вся 
жизнь, как курсы переква
лификации.

Существует даже некото 
рая конфронтация между 
вузовскими педагогами ц 
школьными учителями. Бо
льше всего школьным учи
телям жалко себя: замотан
ные. без времени на само
образование, в текучке шко
льных дел, они бьются над 
тем, чтобы дать ученику тот 
объем знаний, который от 
него потребуется при по
ступлении в вуз. А какой 
это объем? Путакица про
грамм, учебников, пересмотр 
истории, литературы так за
путали этот вопрос!

...История — один из са
мых веселых уроков. Ибо 
слова «о братской помощи», 
«солидарности» и «интерна
циональном долге» священ
ного трепета среди нынеш
них семяадцатилетних не 
вызывают.

— Чему их учить, какие 
акценты расставлять, — ки
вает на учеников историк. 
— Я же не знаю, о чем их 
спросят на вступительном 
экзамене в вуз. Какой им 
попадется экзаменатор? С 
передовыми взглядами или 
ретроград?

Озабоченность учителей 
понятна. Но, может быть, 
стоит ориентироваться на ис
торическую правду, а не 
на личность преподавателя? 
На уроках, может быть, да  ̂
вать разные, полярные точки 
зрения, не забывая и о 
своей личной позиции?

Преподаватели вуза ведь 
обвиняют учителей в том, 
что они не учат учеников 
мыслить, не развивают на
выков самостоятельной ра
боты... И пока эти два от
ряда нашей интеллигенции 
не найдут общего языка, не 
начнут делать одно дело — 
два образования, среднее и 
высшее, будут векторами из 
одной точки. В разные сто
роны.

А. ОСТРОВ. 
(Окончание следует).
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На личном опыте ■

В СЕ НАЧАЛОСЬ с 
того, что мой соседе 
верхнего этажа, такой 

же пьяница-бедолага, как и 
я, вдруг перестал появлять
ся в нашей компании и за
нялся физкультурой; внача
ле на балконе, а потом, чу
дак, начал бегать по утргш 
вокруг дома.

Конечно, меня это очень 
заинтересовало. Оказалось, 
что он стал членом клуба 
«Соратник», прошел курсы 
избавления от алкоголизма и 
курения и разговаривал со 
мной теперь не очень понят
но для меня. Теперь-то я 
знаю, что такое «свободный 
человек», как люди сами 
отказываются от алкоголя, 
никотина, навсегда у них по
является неприятие этих 
наркотиков.

А тогда для меня это бы
ло удивительно. Как это — 
без таблеток, уколов, не в 
стационаре или ЛТП? Да в 
общем-то и не лечили, там 
«сами избавляются», а помо
гает им в этом Юрий Ивано
вич Прядухин, кандидат ме
дицинских наук.

Не очень-то во все это ве
рилось тогда; ходят люди с 
тетрадками в Дом союзов, 
походят десять дней и ста
новятся трезвенниками. Ну 
не чудеса ли? Может, там 
гипнотизируют? Или дают 
«секретные» лекарства?

Оказалось, все не так. 
Вот уже четыре месяца я 

не пью и не курю, я — со
ратник! И горжусь этим, по
тому что я не один. Хотя, че
стно признаться, очень труд
но выдерживать непонима
ние окружающих. Все чего-то 
ждут, наверное, когда за
пью — так я всем привыч
ней. Спрашивают; подшился, 
что ли? Когда срок кончает
ся? Начальство ждет. Пока 
не задевают, боятся, что мо
гу и правду выложить. Рань- 
ше-то все дырки мной и 
такими же, как я, затыкали, 
а чуть что не так — зацеп
ки-то всегда есть; пьяница.

алкоголик, в стационар его. 
Сколько я уже прошел их, 
чем только не лечился, прав
да, вот в ЛТП еще не был. 
Но в любой момент могли и 
туда отправить. У нас это

сы своих знакомых, родных 
вне всякой очереди. И я уже 
этим пользовался. Я им рас
сказываю, что на курсах ца
рит дух взаимопонимания, 
человечности и доброты. Там

стал 
трезвенником

простог стоит только в «си
стему» попасть — а там вы
бора нет. Мало кому удает
ся выбраться из этой систе
мы. Для большинства путь 
только один — вниз. Не
сколько раз наркологический 
стационар, а потом ЛТП. 
И — конец. Потерян чело
век для общества. А вернее 
— общество отторгло чело
века. Ты «алкаш», а они 
люди. И на этом построено 
все, создано общественное 
мнение, нас превращают в 
изгоев. Ну неужели трез
вым людям это не понятно? 
Должны же люди помочь 
другим, особенно те, на кого 
возложен долг помогать.

Благо, жена мне верит. 
Да и то лишь побывав три 
раза на занятиях. А теперь 
уже поверила окончательно. 
За последние пять-шесть лет 
я больше двух-трех недель 
не выдерживал, запивал. Те
перь я убежденный человек. 
Помог мне в этом «Сорат
ник». Товарищи по работе 
интересуются — что же там 
такое, в «Соратнике», поче
му я не пью и не курю, ведь 
таблеток там не дают и уко
лов не ставят? Я им с удо
вольствием I рассказывгпо, 
убеждаю. Как член клуба 
имею право привести на кур-

обращаются по-человечески 
друг с другом, называют по 
имени и отчеству. Там не 
стесняются своей беды — 
наоборот, раскрывают свои 
души, докапываются до ис
тины. У меня высшее обра
зование, казалось бы, мно
гое знаю, читал, но на кур
сах было столько открытий, 
новых знаний об обществе, 
о себе, что диву даешься.

Курсы по избавлению от 
пьянства, алкоголизма и 
курения проводятся по ме
тоду Г. А. Шичко. А в чем 
метод, не всегда можно по
нять. Наверное, в добром 
отношении руководителя, в 
его лекциях, в правде и, 
наверное, в тех дневниках, 
что мы пишем ежедневно, а 
на другой день руководи
тель обсуждает их с нами, 
комментирует. А может, все 
дело в том, что ежедневно 
Юрий Иванович дважды про
водил с нами сеансы внуше
ния и учил нас, как владеть 
собой. В общем, не знаю. 
Главное — это все-таки, на
верное, то, что постепенно 
руководитель подвел нас к 
тому, что мы сами задума
лись; а зачем мы пьем и ку
рим, когда мы легко можем 
обходиться без этого. Мы 
это решили сами, и в этом

главное. Юрий Иванович по
мог нам поверить в себя, 
убедил нас в том, что мы 
можем многие вопросы ре
шать сами. А всему этому, 
видимо, помогала и аноним
ность, и добровольность, и 
демократичность на курсах.

Казалось бы, никому не 
надо доказывать целесооб
разность трез1Вости. Но на 
деле мы никому не нужны. 
Руководитель курсов — 
идеалист, он еще надеется, 
что власти города обратят 
внимание на объединение 
людей, порвавших с пьянст
вом, алкоголизмом, курени
ем, помогут работе клуба 
«Соратник», выделят какое- 
либо помещение! Соратники 
сами бы его привели в по
рядок и смогли бы соби
раться для общения, взаим
ных дел, и тогда их с каж
дым днем становилось бы бо
льше.

Правда, иногда хочется 
понять стратегию власть- 
имущих, почему пьянству и 
курению открывается доро
га «на деле», а трезвости 
только «На словах»,, с высо
ких трибун. Неужели только 
из-за того, что с продажи 
алкоголя «город» имеет 
деньги, а трезвость не при
быльна? Ведь это неверно. 
И трезвый разум это пони
мает.

Наверное, эффект курсов 
еще и в том, что становим
ся не только непьющими и 
некурящими, но и убежден
ными трезвенниками, с же
ланием помочь другим, по
тому что один из девизов 
нашего клуба; «Выбрался 
сам — помоги другому».

Вообще-то я тоже, навер
ное, идеалист, до сих пор 
верю, что стране нашей нуж
ны трезвые люди.

Ф. ВЛАДИМИРОВ.
От редакции; По извест

ным причинам мы не указы
ваем настоящую фамилию 
автора. Если кто-то заинте
ресовался, в редакции есть 
его адрес.

Н О В Ы Й

Т Е Л Е В И З О Р
УКРАИНСКАЯ ССР. Выпуск новой мо

дели телевизоров «Фотон-51* ТЦ 503 сте
рео» освоен На Симферопольском произ
водственном объединении «Фотон*. Осна
щенный цифровым управлением на мик
ропроцессорах, он может принимать цвет
ные программы систем «Пал*, «Секам* 
и любых других стандартов.

НА СНИМКЕ; новинку демонстрирует 
оператор ЭВМ Н. Зелецкая.

Фото А. ОБУХОВСКОГО (ТАСС).

РУССКАЯ МОДА С ФРАНЦУЗСКИМ ШАРМОМ
Одна )нз популярных 

телепередач назвала Ва
лентина Юдашкина цос. 
ходящей звездой совет, 
ской моды. Звездой он 
стал в 27 лет, после по. 
хаза самой первой своей 
коллекции, названной 
«Звездный каталог*.

...Костюмы с элемента- 
.ми иконописи и церков
ной вышивки венчают го
ловные уборы в виде ку
полов православных хра- 
.мов. Манекенщицы нето
ропливо идут под звуки 
церковных колоколов. 
Первая часть коллекции, 
наганная «Русь злато
главая», воспринимается 
не просто «высокой мо- 
дой». а символом старой 
Руси. Модели, насыщен
ные национальным коло
ритом, ни в кОей мере не 
копируют русский исто
рический 'костюм; деву
шки в причудливых са
рафанах, боярьппни в 
струящихся белых одеж
дах — все это новое сло

во в дизайне одежды. 
Особенно роскошно смо
трятся вечерние туале
ты, напоминающие по 
форме архитектуру древ
них русских храмов.

Вторая часть «Звезд, 
ного каталога», названная 
«Москва—Париж», по- 
священа современной де
ловой женщине. Эти 
модели отличает изыс
канность и тонкий вкус. 
Здесь доминируют узень
кие юбки, легкие без во- 
ротаика пиджаки и летя
щие, пышные блузки. Ве
ликолепно сочетание цве- 
тсш; серебристо - серый 
со светло-сиреневым соз
дают ощущение весенней 
свежести и молодости, 
оранжевОч, - охристые то
на настраивают на осен
нюю мечтательность.
Юдашкин — прекрасный 
колорист, с помощью 
цвета он способен менять 
настроение и облагора
живать даже незамысло
ватые фасоны.

В моделях молодого

художника четко просле
живается приверженность 
классике. Эффекта он 
достигает не за счет эк
стравагантности, а за счет 
красоты линий и отточен
ности кроя. Костюмы на
столько элегантны, что 
любая зрительница не
вольно примеряет их мы
сленно на себя.

Показ завершается ска
зочным балом. Кавалеры 
в расшитых камзолах га
лантно сопровождают дам 
■в атласных кринолинах. 
Под звуки старинной му
зыки они танцуют поло
нез. Возможно, это на
ряды для невест, подан
ные так необычно, но 
скорее всего, автор про
сто хот^л наломнить нам 
о красоте костюма давно 
ушедшей эпохи и пока
зать, что мода тех вре
мен может пригодиться и 
при разработке современ
ных праздничных туале
тов.

Театр моды, в кото
ром дизайнером и худо

жественным руководите
лем стал Валентин Юда
шкин, создан при совет- 
ско - французской фирме 
и носит вполне соответст
вующее его духу назва
ние; «Надо де мод» — 
подарок моды. До созда
ния театра Ю|дапшин по
чти не пробовал модели
ровать, он долгое время 
работал художником по 
макияжу. Вероятно, на 
смену прюфесоии повлия

л а  работа у известного 
Вячеслава Зайцева; об
щаясь с талантливым ма- 
стерюм, он попал под вли
яние его искусства. Шко
ла Зайцева чувствуется в 
работах моло(дого моде- 
льера, но вместе с тем 
Юдашкина отличает яр
ко выраженная индивиду
альность.

Представления театра 
моды планируется пока
зать в Паршже и, возмо
жно, в других европей
ских столицах.

Е. СЕРОВА, 
корреспондент АПН.

Дискеты с 
«компьютерным 

вирусом»
Электронным вариан

том «ящика Пандорры» 
оказалась посылка из 
Великобритании, посту
пившая недавно сотням 
адресатов в Швеции. 
Она предназначалась 
для ученых, врачей и 
журналистов, занимаю
щихся исследованием 
прюблем СПИДа. Бри
танская электрюнная 
компання «Сайборг кор- 
порейшн» разослала им 
дискеты к персональ
ным компьютерам, на 
которых, судя по сопро
водительным .наЩшсям, 
были записаны послед
ние данные об этом не
дуге.

Заинтересовавш и с ь 
этой инЦюрмацией, мно
гие тут же опробовали 
дискеты в своих ЭВМ. 
На экранах появились 
не представляющие .ни
какой ценности данные 

о группах риска, после 
чего компьютеры неожи
данно пер)есталя выда
вать любую ранее на
копленную информацию.

Странное поведение 
электронной техники 
заставило многих прочи
тать небольшое сопро
водительное послание, 
приложенное к посылке 
из Лондона. В нем го
ворилось, что времен
ное пользование инфор
мацией стоит 189 аме
риканских долларов, а ее 
приобретение в собст
венность — 378. И уж 
совсем крюшечными бук
вами было написано, что 
в случае неуплаты этих 
денег компьютеры або
нентов вообще не будут 
нормально функциони
ровать.

Обратного а д р е с а  
фирмы на конверте не 
значилось. Попытки же 
обнаружить ее следы 
при помощи справочни
ков также оказались 
безрезультатными — 
компании с таким наз
ванием на Британских 
островах не зарегистри- 
рювано. Теперь жертвам 
этой махинации, а среди 
них больницы, государ
ственные и муниципаль
ные учреждения, по всей 
видимости, придется
ждать очередной весточ
ки от шантажистов. 
Многие готовы уплатить 
требуемую сумму, лишь 
бы поскорее вновь об
рести доступ к данным, 
накопленным в резуль
тате многолетнего труда.

НА СНИМКЕ; диске
ты е «компьютерным ви
русом*.
Телефото АН—ТАСС.
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Сквозь тернии 
к финалу (I)

И Т А Л И Я  ’90

ТРИНАДЦАТЬ Ф И НА ЛО В

1938 г.
Италия — Венгрия —4:2

Финальная часть третьего чемпионата мира вновь 
про’водилась в Европе, и, как ни сутяжничали предста
вители Германии, доверили его проводить Франции. Са
ми французы на мировой арене не блистали. Выиграв 
у бельгийцев в первом круге, они после четвертьфиналов 
досматривали чемпионат с трибун, утешившись впо
следствии тем, что проиграли чемпионам.

Первой примечательностью данного розыгрыша было 
то, что в нем участвовала только одна южноамерикан
ская сборная—бразильская. Но зато в ее составе был 
«черный бриллиант»—Леонидас. В первой же игре со 
сборной Польши он вышел играть босиком, пока судья 
не обратил на это внимание и не заставил надеть бут
сы. Второй—то, что к началу соревнований команд ока
залось не 16, а на одну меньше. Сборная Германии 
ввела в свой состав пять игроков австрийской нацио
нальности, так как Австрия как самостоятельное госу
дарство к тому времени перестала существовать. Пере
стал существовать и соперник шведов, и они без игры 
вышли в четвертьфинал.

Это был очень ровный по составу розыгрыш Кубка— 
еще одна примечательность. Понадобилось три повторных 
матча, а в двух — дополнительное время, чтобы выя
вить победителя. Ставка делалась на четыре сборные, 
но в полуфинал вместо ожидаемых чехов прошли шве
ды. Между собой они не встречались, чехословацкая 
сборная уже в четвертьфинале встретилась с бразиль
цами. Леонидас в предыдущем матче уже совершил 
подвиг — забив (в бутсах) четыре мяча. Теперь настала 
очередь легендарного вратаря Планички. За три мину
ты до конца матча он сломал руку, счет был 1 :1 , при
шлось Плаяичке играть дополнительные 30 минут, и 
счет так и не изменился. В переигровке Планичка, ес
тественно, не играл, а бразильцы выпустили девять но
вых игроков, но оставили Леонидаса и победили—2:1.

Уверенно шла венгерская сборная: специалисты ста
ли склоняться к тому, что быть ей чемпионами. За три 
матча венгры пропустили всего один мяч, забив 13, а 
лидеров сборной Шароши и Женгеллера называли в 
числе лучших нападающих мира.

Итак, один финалист определился без особого тру
да, обыграв поочередно Голландскую. Индию, Швейца
рию и ГПвецию. Итальянцы же шли «со скрипом», а в 
полуфинале им предстояло встретиться с бразильцами. 
Те, в свою очередь, посчитали этот матч не слишком 
трудным и не выставили на игру слегка травмирован
ного Леонидаса. В итальянской сборной играли только 
два футболиста из победного состава 1934 года — 
Меацца и Феррари, но грубый почерк команды остался 
прежним, что очень пригодилось итальянцам, особенно 
во ВТО,ром тайме, когда бразильцы, проигрывая 1 :2 ,  всей 
командой перешли в наступление. Шли-то они шли, но 
то и дело оказывались на газоне. Непривычные к такой 
манере игры, бразильские виртуозы подрастерялись, 
что и позволило итальянцам удержать победный счет.

Не смогли противостоять силовой манере игры и 
венгры в финале чемпионата. Отличные техники, они 
вполне могли бы обыграть любую команду, не уповай 
только на технику, впрочем, здесь, по^видимому, ошиб
ся тренер венгров К. Дитц, убрав из состава на фи
нальную игру именно волевых, не боящихся силовой 
борьбы игроков. К тому же у венгерской сборной не 
было опыта столь крупных соревнований. 3:1 в пользу 
Италии закончился первый тайм, второй соперники сы
грали вничью— 1:1, и сборная Италии второй раз стала 
чемпионом.

Досье интересного факта
в  четвертой европейской 

группе отборочных игр на 
финал чемпионата мира 
1962 года встретились 
команды Венгрии, ГДР и 
Голландии. Когда все матчи 
закончились и путевку в 
финальную часть получила 
сборная Венгрии, родился 
такой афоризм: «Венгры вы- 
нграЛи — венгры проигра
ли». Дело в том, что все 
три сборные тренировали 
венгерские специалисты. 
Лайош Бароти тренировал 
мадьяр, Карл Шоош — нем
цев, а Элек Шварц — гол
ландцев.
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*  *  *
Проведя шесть игр отбо

рочного турнира предстоя
щего чемпионата мира, ан
глийская сборная не пропу
стила в свои ворота ни од
ного мяча, забив десять. 
Англичане тем самым по
вторили достижение италь
янцев и бельгийцев. Обе эти 
сборные, выступая в отборо
чном турнире чемпионата 
мира 1974 года, также в 
шести матчах не пропусти
ли в свои ворота ни одного 
мяча, но забили они в воро
та соперников по 12 мячей. 
Состав групп: Италия, Тур
ция, Швейцария, Люксем
бург; Бельгия, Голландия, 
Норвегия, Исландия. Англи
чане, напомним, играли вме
сте с Польшей, Швецией, 
Албанией.

Известно, что лишь на 
первый чемпионат мира за
зывали, и хозяева обиженно 
поджали губы, когда гостей 
оказалось меньше, чем хо
телось. Зато, на финальные 
игры следующего чемпиона
та уже пришлось ломиться 
через узкую дверь отбороч
ных игр. Правда, это стало 
внутренним делом европей
цев, так как бывшие хозяе
ва — южноамериканцы — 
оказались злопамятными: 
Перу, Чили, Уругвай отка
зались ехать в Европу. Сни
зошли аргентинцы, послав 
любительскую команду, да 
бразильцы, готовые играть 
где угодно и с кем угодно. 
И история отборочных игр 
начинается именно со вто
рого чемпионата, история, 
полная парадоксов, трагедий 
и сенсаций.

Впрочем, вплоть до розы
грыша четвертого финала 
чемпионатов, отборочные иг
ры не давали повода для до
сужих разговоров, если и 
были конфликты, то достой
ные лишь злословия мест
ных газет. Отметим тот 
факт, что свои силы во вто
ром и третьем чемпионатах 
(отборочный цикл) пробова
ли Латвия, Литва, Эстония 
и Палестина. Нередко, в те 
же 30-е годы, команды вы
ходили в финальную часть, 
ни разу не шевельнув ногой. 
Так, в 1938 году во Фран
цию побхали кубинцы, кото
рые вряд ли бы там оказа
лись, вздумай играть с ни
ми в футбол Мексика, Сан- 
Сальвадор, Коста-Рика и 
голландская Гвинея.

Вообще тогда на капризы 
сборных смотрели довольно 
снисходительно: будете • иг
рать — хорошо, нет — ва
ше личное дело. ФИФА еще 
не дошла до мысли о кара
тельных мерах против шалу
нов, которые еще вчера 
шнуровали бутсы, а сегодня 
с милой улыбкой говорили, 
что у них нет настроения. 
Особо отличился в этом фи
нал 1950 года. Австрия, 
Турция, Бельгия, Перу. Эк
вадор, Аргентина — далеко 
не полный список отказни
ков. Среди них—Шотландия, 
которая мужественно билась 
со своими извечными фут
больными врагами — Анг
лией, Уэльсом и Северной 
Ирландией— и в конце кон
цов получила путевку в фи
нал. И, конечно бы, поехала 
в далекую Бразилию, но 
первое место в группе- заня
ла Англия, а шотландцы в 
футболе Англию первой ни
как признать не могут... И 
такой еще нюанс 1950 го
да. Испания, например, про
вела (включая отборочные 
игры) на этом чемпионате 
восемь матчей, а Уругвай— 
только четыре.

В финальной части чем
пионата мира 1954 года изъ
явили желание участвовать 
35 команд. На этот раз шот
ландцы смирили гордыню. 
Традиционно проиграв анг
личанам. они обошли Север
ную Ирландию и Уэльс и 
купили билеты в Швейца
рию. И тут же грянула пер
вая сенсация отборочных 
игр — в финал впервые про
билась Турция. Три матча 
бились испанские игроки с 
турками, пока учредителям 
чемпионата не надоело это 
зрелище. Вверх взлетела 
монетка, и испанцы попле
лись распаковывать чемода
ны. Кроме турецкой сборной, 
в финальную часть проник 
еще один маломощный эле

мент — сборная Южной Ко
реи. Проблема сильнейшего 
состава финала решалась то
гда довольно просто: за
ведомо слабые команды 
Азиатского и Африканского 
континентов в отборочных 
соревнованиях «подстеги
вались» в группу европей
ских сборных, результат был 
однозначен. С Южной Коре
ей номер не прошел — сли
шком далеко до Европы, а 
японцев они попросту раз
громили.

Если в 1954 году кто-то 
сожалел об отсутствии ис
панской сборной, то в 
1957-м «гром грянул» над 
итальянцами. Начало этой 
сенсации положили опять же 
организаторы, которые до
думались наконец-то разве
сти по разным группам в от
борочном цикле английскую, 
североирландскую, шотланд
скую и валлийскую команды. 
Результат был очень любо
пытным — все четыре сбор
ные вышли в финальную 
часть. Впрочем, одна коман
да сделала это не сразу. 
Сборка!! Уэльса заняла в 
своей группе второе место и 
не помышляла о поездке в 
Швецию, но вдруг возник 
сногсшибательный преце
дент: сборная Израиля, не
сделав ни одного*удара по 
мячу, приготовилась полу
чать шведскую визу. Имен
но с этой сборной отказа
лись играть турки, индоне
зийцы, египтяне и суданцы. 
И здесь ФИФА, забыв, что 
подобный случай уже был с 
Уругваем (но то Уругвай, а не 
какой-то Израиль), срочно 
кинулась искать соперника. 
Жребий пал на Уэльс... А 
итальянцб!, с которых мы 
начали, выкинули белый 
флаг в борьбе с североир- 
ландцами. В этот же год 
раскаты еще одной громовой 
сенсации донеслись до Евро
пы с Южно-Американского 
континента. Дважды чемпи
оны мира уругвайцы по
терпели сокрушительное по
ражение—0:5—от парагвай
цев, а скромная ничья с Ко
лумбией только подчеркнула 
неспособность уругвайцев 
вести борьбу на высшем 
уровне.

1961 год объектом для 
всяческих пересудов избрал 
серебряных призеров—сбор
ную Швеции. Никто не сом
невался в их победе в своей 
отборочной группе над 
командами Бельгии и Швей
царии. 28 мая шведы в 
Стокгольме разгромили 
швейцарцев—4:0, бельгийцы 
ушли в тень, получив в двух 
матчах по два сухих мяча, 
но цыплят начали считать 
глубокой осенью. В конце 
октября в Берне сборная 
Швейцарии вырвала победу— 
3:2, а 12 ноября в дополни
тельном матче в Берлине 
победила — 2:1 .

В этот же день в Софии 
сборная Болгарии играла 
против бронзовых призеров 
— сборной Франции. 90 ми
нут прошли, на табло нули, 
что означало: Франция—в
финале, судья вложил в рот 
свисток, но свистеть при
шлось не по поводу окончания 
матча, а о взятии ворот. Ли
кованию болгар не было 
предела. А через месяц в 
Милане болгарская сборная 
доказала, что выигрыш этот 
был не случайным.

Практически в каждой 
группе отборочного турнира 
есть мальчики для битья, 
поставщики очков, аутсай
деры — назвать можно хоть 
так, хоть этак. В те годы 
соотношение мячей в расчет

не принималось, и нередко 
на игры с аутсайдерами вы
ставлялся резервный состав. 
За что, в том же 1961 году, 
жестоко поплатились северо- 
ирландцы, выставив на матч 
с греческой сборной далеко 
не лучший состав. А вот 
португальцы были не столь 
легкомысленны и вышли на 
матч с Люксембургом в си
льнейшем составе. Но сбор
ная Люксембурга преподне
сла последнюю сенсацию от
борочных игр — 4:2, и пор
тугальцам пришлось ждать 
еще четыре года.

В 1962 году на чемпио
нате не было представите
лей Африки и Азии. Судьба 
их решилась все тем же мето
дом. Сборные Израиля, Ма
рокко, Южной Кореи, прове
дя отборочные игры среди 
«своих» и выйдя победите
лями, оказались затем в 
группах: Италия, Румыния, 
Израиль; Испания, Уэльс,' 
Марокко; Югославия, Поль
ша, Южная Корея. Резуль
тат можно было предска
зать и не мотаться, напри
мер, югославам на другой 
конец планеты в Сеул.

Об отборочных матчах 
чемпионата 1966 года мож
но сказать как о продолже
нии некой традиции: вы
пали из обоймы серебряный 
и бронзовый призер преды
дущего розыгрыша — сбор
ные Чехословакии и Чили. 
Зато проникла сборная 
КНДР. ФИФА вывела для 
стран третьего мира много
ступенчатую систему розы
грыша, когда в группу од
новременно включили более 
20 стран трех континентов. 
Футболисты Африки расце
нили такой подход как дис
криминационный и - от игр 
отказались, в результате в 
группе остались лишь два 
претендента — КНДР и 
Австралия.

К финальной части 1970 
года ударная футбольная ар
мия подошла только с одной 
потерей — бронзовым при
зером 1966 года сборной 
Португалии, но зато с этого 
момента предоставили га
рантию пробовать свои силы 
в финале заведомым аут
сайдерам. Новобранцами 
оказались сборные Марокко, 
Израиля, Салмадора. В 
1974 году —Австралии, За
ира, Гаити, что дало повод 
оспаривать утверждение о 
шестнадацти сильнейших.

Отборочные игры чемпио
ната мира 1974 года отлича
лись необычайной скандаль
ностью. Уникальный случай 
произошел в первой евро
пейской группе. В финал не 
попала с&эрная Венгрии, не 
проигравшая ни одного мат
ча, парадокс стал возможен, 
когда ввели подсчет заби
тым и пропущенным мячам. 
То же самое произошло и в 
третьей группе. Жертвой 
здесь оказались бельгийцы, 
не только не проигравшие 
ни одной встречи, но и не 
пропустившие в свои ворота 
ни одного мяча. Увы, они 
забили вдвое меньше, чем 
голландцы. Сенсация роди
лась в пятой группе (из ро
зыгрыша выбыла сборная 
Англии), но родилась она, 
как оказалось, не на пустом 
месте, англичане проиграли 
будущим бронзовым призе
рам — сборной Польши.

В основном скандалы в 
отборочном цикле разгора
лись вокруг судейства. Так 
было и в матчах Югосла
вия — Греция, Гаити — 
Тринидад и Тобаго, где ка
надский судья не засчитал 
в ворота Гаити четыре мяча.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Театр
ДРАМЫ

14 января. «Сны Евгении»-
19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
14 января. «Новые приклю

чения Колобка* — 11. 14. «Ми- 
рандолнна» — 19.

16 января. «Таной рогатый, 
такой лохматый» — 11, 14.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14—16 января. «Однажды в 

Америке» (две серии) — 9.12. 
15, 18-10, 21.

внени М. ГОРЬКОГО
14—16 января. «Однажды в 

Америке» (фильм 1-й, две се
рии) — 9. 12, 15. 18, 21. «Од
нажды в Америке» (фильм 2-й) 
— 8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 
17. 18-40, 20-20. 22.

14-го — Сборник мульт
фильмов «Ограбление по„.», 
«Леди и джентльмены», «Су- 

" 10-15,пермышь» и др.
11-30.

9.

«ОКТЯБРЬ*
14 января. «Хон Гиль Дон» 

— 8-40, 11. 13-10. 15-20, 17-30, 
19-40. 21-50. «Я в полном по
рядке» — 9. 12-20. 14. 16, 18. 
20. 21-40. Мультфильм «Ловуш
ка для ношен» — 10-40. Видео
зал: «Брюс Ли против супер
менов»—11, 13. «Танец-вспыш
ка» — 15. 17. «Последнее тан
го в Париже» — 19. «Сумас
шедший отель» — 21-10.

15, 16 января. «Хон Гиль 
Дон» — 8-40. 11. 13-10. 15-20, 
17-30. 19-40. 21-50. «Наважде
ние» — 9. 10-40. 12-20. 14-20. 
16-10. 18. 21-10. Фильмы С. Па
раджанова: «Ашик-Кериб» — 
19-50. Видеозал: «Молодые вои
ны» — 11, 13. 15. «Муха» — 
17. 21. «Цельнометаллический 
жилет» — 19.

«ПИОНЕР»
14 января. Мультфильм

«Смех и горе у Бела моря» — 
9. 10-30. «Принцесса Павлин»
— 12. 14. «Полет навигатора»
— 16. 17-50. «Сэр» — 19-50,
21-30.

15, 16 января. «Принцесса 
Павлин» — 9. Мультфильм 
«Смех и горе у Бела моря» — 
11, 12-30. 14. «Полет навигато
ра» — 15-30. «Приключения 
Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардий» — 17-20, 
19-20. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 января. «Смиренное нлад- 

бище» — 9> 10-50, 12-40, 16-20. 
18-10, 20. 21-40. «Раз, два — 
горе не беда» — 14-30.

15, 16 января. «Я в полном 
порядке» — 9, 10-40, 12-20,16, 
17-40, 19-20, 21. 15-го — «При
ключения Али-Бабы и сорока 
разбойников» — 14. 16-го —
мультсборник — 14.

«СИБИРЯК»
14 января. «Бесстрашный 

атаман» — 9-20. «Опаленные 
Кандагаром» — 11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40. 19-20, 21.

15, 16 января. «Украденное 
свидание» — 11, 13. 15, 17. 19, 
21 .

ВИДЕОТЕКА 
<ул. Красноармейская.

АУКЦИОН

РЕКЛАМА

АНОНС

т о м с к и й  ОРДЕНА 
о к т я б р ь с к о й  р е в о 
л ю ц и и  И о р д е н а  т р у 
д о в о г о  KPACHOip 
ЗНАМЕНИ п о л и т е х н и 
ч е с к и й  ИНСТИТУТ им. 
с .  М. КИРОВА ПРОВО
ДИТ 24 ЯНВАРЯ

«ДЕНЬ

ОТКРЫТЫХ
ДВЕРЕЙ»

В программе—встреча с 
ректором и деканами фа
культетов, экскурсии по 
факультетам и ученым ла
бораториям института.

Начало — в 15 часов в 
Доме культуры ТПИ (ул. 
Усова, 13-а).

Справки по тел. 
44-55-92, 49-24-17.

Приемная комиссия.

В а м ,

З Р И Т Е Л И

5 ^

14 января. «Про Красную 
Шапочку» (1-я серия) — 10-20; 
(2-я серия) — 12. «Дом на Кэ- 
ролл-стрит» — 14, 16. 18, 20.

ВНИМАНИЕ!

Томский Свято-Петропавловский собор 
Союз театральных деятелей 

Отдел культуры облисполкома
В помещении театра юного зрителя

15 января

Б л а г о ш в о р и г п е л ъ н ы й  

р о о ^ г с т в г н с к и й  

' д у х о в н ы й  к о н ц е р т

У'ЧЕСтвукуг* - хор Свято*11втро1швловского 
собора, детский хор Дома ученых, детский 
хор Свято-Петропавловского собора, артис
ты томских театров.

Начало—в 19 часов.
Билеты продаются в кассе театра юного 

пжтеля.

Вниманию
председателей

СТК!
16 января в малом зале 

облсовпрофа состоится кон
сультация . для председате
лей СТК. Тема—«О перво
очередных мерах по пере
ходу области на новые ус
ловия хозяйствования на 
основе самоо|1супаем»сти и 
самофинансирования».

Принимают участие спе
циалисты главПЭУ, обл- 
финотдела, облисполкома, 
облсовпрофа.

Начало—в 16 часов.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Управление спортивных сооружений ВДФСО проф

союзов й кооператив «Вихрь» РСТ-6 на стадионе 
«Труд» проводят 20 я 21 января в 12 час.

апоиобнльные трековые геикн 
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО-90»

С участием сильнейших спортсменов Сибири и Дальнего 
Востока.

21 января, по окончании гонок, проводится розыгрыш 
лотереи. Разыгрываются автозапчасти, авторезина, ак
кумуляторы, лобовые стекла к автомобилям марки 
«ВАЗ», «1Москвич».

Билеты продаются с 16 января на стадионе и в пе
редвижных кассах с 10 до 18 часов.

СПЕШИТЕ ПОБЫВАТЬ НА ГОНКАХ И СТАТЬ 
ОБЛАДАТЕЛЕМ СЧАСТЛИВОГО БИЛЕТА!

«ИНТУРИСТ» ПРЕДЛАГАЕТ
томичам и жителям области совершить авяапутешест- 
вия по маршрутам:

Вильнюс (318 руб.) — с 25 января по 1 фeвpaля^
Рига (385 руб.) — с 26 по 31 января, с 16 по 21 фев

раля;
Львов (300 руб.) — с 5 по 10 февраля, с 12 по 17 

февраля;
Ленинград (280 руб.) — с 18 по 23 января, с 15 по 

20 февраля:
Киев (270 руб.) — с 17 по 22 февраля;
Алма-Ата (170 руб.) — с 28 января по 2 февраля. 
Для школьников;
Минск—Вильнюс (150 руб.)—с 23 по 28 марта, с 26 

по 31 марта.
Телефон для справок 3-45-31.
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Я . . =
3 я д и к п у ю т и х  КА- т о м с к и й  о р д е н а  «з н а к

дАРС?гвЕнныи п е д а г о г и ч е с к и й  и н с т и 
т у т  нм. ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава;
а
3

135) =

ЗАВЕДУЮЩИХ КА
ФЕДРАМИ (докторов 
или кандидатов наук); 
алгебры и геометрии, 
дошкольной педагогики, 
физического воспитания;

ДОЦЕНТОВ КА
ФЕДР: алгебры и гео
метрии (3 чел.), матема
тического анализа (4 
чел.), общей физики 
(2 чел.), теоретической 
физики, анатомии и 
физиологии, ботани(ки, 
органической химии, не
органической химии, ли
тературы (3 чел.), рус
ского языка, методики 
начального обучения, об- 
щетехнитеских дасцип-

нов физического воспи- 
рания, педагогики, фи
лософии, политэкономии 
и научного коммунизма;

СТАРШИХ ПРЕПО
ДАВАТЕЛЕЙ КАФЕДР: 
ботаники, зоологии (спе
циализация — геогра
фия), органической хи
мии, немецкой филоло
гии, немецкого языка, 
русского языка, методи-щетехнических д(И1-ци1и-

ЛИН, спс^ртивных дисцип- ки начального обучения
ЛИН, теоретических ос- дошкольной педагогики

(2 чел.), oбщeтexничec^ 
ких дисциплин, гимнас
тики, спортивных дис
циплин (2 чел.), физи
ческого воспитания, пси
хологии, истории КПСС, 
иностранных языков, 
гражданской обороны и 
медицинской подготовки 
(3 чел.);

АССИСТЕНТОВ КА
ФЕДР: анатомии и фи
зиологии (2 чел.), бота
ники, зоологии (специа

лизация — география), 
английского языка, ино
странных языков, ма
тематического анализа, 
теоретической физики, 
педагогики начального 
(Обучения, методики на- 
чально'го обучения, исто
рии КПСС, философии 
(2 чел.), политэкономии 
и научного коммунизма, 
психологии.

Срок конкурса—один 
месяц со дня опублико
вания объявления в 
газете.

Заявление на имя 
ректора и документы 
направлять по адресу: 
634041, Томск, пр. Ком
сомольский, 75.
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В магазине № 31 «Том
ские товары» 20 января, 
В СУББОТУ, В 11 ЧАСОВ 
мебельно-зеркальная фаб
рика проводит аукцион по 
продаже оригинальных де
коративных столов, ин
крустированных древеси
ной ценных пород.

Первоначальная стои
мость 500—600 рублей.

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ ОБ
ЩЕСТВО заключает дого
воры на продажу автомо
билей «УАЗ-31512» сдат
чикам мяса (говядины).

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 
48 (старое здание Цент
рального рынка).

УВАЖАЕМЫЕ ВКЛАДЧИКИ, ИМЕЮЩИЕ СЧЕТА 
ПО АВТОМОБИЛЬНЫМ ВЫИГРЫШНЫМ ВКЛА
ДАМ! '

Томское областное управление Сберегательного банка 
СССР напоминает, что 21 января в Доме союзов будет 
проходить

ПЕРВЫЙ Т И Р А Ж  
ПО АВТОМОБИЛЬНЫМ 

ВЫИГРЫШНЫМ ВКЛАД АМ
Начало — в 11 часов.

Всех желающих приглашаем в Дом союзов на первый 
тираж, где вас ждут розыгрыш автомобилей «Запоро- 
жец-968М», театрализованное представление, расширен
ная продажа облигаций Госзайма 1982 года, сертифика
тов Сбербанка, лотерейных билетов, книг, рекламных 
календарей, листовок, проспектов, плакатов.

Владельцам счетов необходимо иметь при себе сбе
регательную книжку.

Томский электротехни)- 
ческий завод МЕНЯЕТ но
вую автомастерскую на ба
зе автомобиля «ГАЗ-52-01»
на автомобиль «ГАЗ-24- 
Волга» или «УАЗ-469».
Возможны варианты.

Обращаться по телефо
нам 44-37-28, 49-95-27.

Кооператив «Квадрат» 
при УПТК «Агропром- 
строя» проводит прием за
казов от населения на из- 
<готовление памятников из 
мраморной крошки с цвет
ным цементом (|красный, 
белый, серый), с последую
щей установкой на месте 
захоронения. Цена — 250 
руб.

Адрес; г. Томск, ул. 2-я 
Усть-Кцргизка, 33. Про
езд автобусом № 4 до ос
тановки «Переезд». Теле
фон 77-67-90.

I ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯ
ТИИ ГОРОДА И КООПЕ
РАТИВОВ!

В срок до 1 февраля 
почтамт лрооит вас заре
гистрировать ваши адреса 
с полными данными по ад
ресу: пр. Ленина, 93, поч
тамт, 10-й кабинет.
I Прюдцриятиям, по ка
ким-либо причинам не
ррюшедшим регистрацию, 
корреспонденция будет 
\возвраш!атьсц, периодичюс!- 
кая печать будет аннулиро
вана.
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ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
БЮЛЛЕТЕНЬ

Шй
Ж й

Продолжается рост загряз
нения атмосферного воздуха 
в области. Если в 1988 го
ду выбросы промышленных 
предприятий и автотранспор
та составили 241,7 тысячи 
тонн, то в 1990 году сши 
предположительно достигнут 
уровня 290,8 тыс. тонн.

По-пракнему основными 
загрязнителями атмосферы 
являются предприятия Мин
энерго СССР и Минхимпро- 
ма СССР.

В Томске выбросы вред
ных веществ в атмосферу 
увеличатся по сравнению с 
1988 годом На 53 тыс. тонн 
и достигнут 179 тьк. тонн. 
Фоновые загрязнения по го
роду. согласно данным ЦГМ 
Госкомгидромета СССР, в 
настоящий момент уже пре
вышают ПДК по пыли, оки
си углерода, двуокиси азо
та. В воздагх города выбра
сывается более 110  наимено
ваний загряэняюыщх ве
ществ. В настоящее время 
из 89 предприятий лишь 3 
укладываются в нормы ПДВ, 
а остальные превышают их 
во .много раз.

В городе отмечается рост 
онкологических за;болеваний, 
что связано с загрязнением 
окружающей среды. Так, в 
197G году заболеваемость 
злокачественными опухоля
ми составила 107,9 на 100 
тыс. человек, а в 1986 году 
уже 277,4 на 100 тыс. чело
век, т. е. в 2,5 раза. Причем 
это увеличение произошло 
по возрастной грулпе до 39 
лет.

В 1990 году водопотреб- 
лсшие по области составит 
261 млн. куб. м. Использо
вание воды в системах обо

ротного водоснабжения воз
растет и составит 456 м.тн. 
куб. м. Возрастет также объ
ем сброса загрязненных сточ
ных вод и составит 41,9 млн. 
куб. м.

В Томске водопотребле- 
ние должно увеличиться на 
26 млн. куб. м, в основном 
за счет ввода в эксплуата
цию трех котлов ТЭЦ-3, 4-го 
пускового комплекса ТНХК, 
расширения производства 
ГРЭС-П, и составит 177 млн. 
куб. м.

На 1990 год в Томске пла
нируется снижение сброса 
загрязненных сточных вод в 
поверхностные водоемы на 
20,8 млн. куб. м, в основном 
за счет расширения очист
ных сооружений ТНХК и пе
редачи на эти сооружения 
сточных вод «Томскводока- 
нала».

Проводимые до сих пор 
природоохранные мероприя
тия ограничены в своих воз
можностях и не обеспечива
ют стабилизации и улучше
ния экологической обстанов
ки. Сейчас необходимо вы
делить главные направления 
решения проблем окружаю
щей среды, сконцентриро
вать материальные и финан
совые ресурсы, объединить 
усилия государственных ор
ганов, производственников, 
научных учреждении и об
щественности. В качестве 
первоочередных можно вы
делить ряд задач.

1. Довести уровень за
грязнения атмосферы в го
родах и райцентрах области 
до нормативных требований. 
Снизить к 2000 году объемы 
выбросов промышленных

Ф О ТО К О Н К УРС

*  «

ЮНАЯ ГИМНАСТКА.

Фото М. ГАРИФУЛЛИНА.

предприятии и автотранспор
та до уровня ПДВ, обеспе
чивающего содержание вред
ных веществ в воздухе го
родов на уровне ОДК при 
неблагоприятных метеороло
гических условиях.

2. Обеспечить в 1991 — 
1995 годах качество питье
вой воды и продуктов пита
ния в соответствии с сани- 
тарно - гигиеническими нор
мативами.

3. Прекратить сброс не
очищенных сточных вод к 
2000 году.

4. К 1991 году решить 
вопрос о проектировании, 
размещении, строительстве и 
эксплуатации полигонов для 
хранения и утилизации бы
товых и промышленных от
ходов в соответствии с по
требностями области.

5. Создать санитарно-за
щитные зоны вокруг эколо
гически опасных предприя
тий и производств к 1995 
году.

6. Провести полную эко
логическую паспортизацию 
промышленных и сельскохо
зяйственных предприятий в 
1990 — 1991 годах, разра
ботать экологический пас
порт области.

Все это можно сделать в 
рамках областной комплекс
ной программы по охране 
природы на 13-ю пятилетку, 
разработка проекта которой 
уже осуществляется област
ным комитетом по охране 
природы.

Н. ЛАПТЕВ,
заместитель председате
ля областного комитета 

по охране природы;
Л. МОСКАЛЕВА, 
начальник отдела.

Информирует
УВД

Какие бы споры ни ве
лись вокруг «видео», оно во
шло в нашу жизнь. А по
скольку видеоаппаратура 
стоит немалых денег, неред
ко крадут ее и для себя, и 
для последующей продажи.

Всегда ли помнят об этом 
организаторы видеосалонов и 
другие владельцы? По-види- 
мому, нет. Иначе получше 
заботились бы о ее сохран
ности. Ведь только в декаб
ре в салонах, учреждениях и 
организациях Томска было 
5 хищений видеоаппаратуры.

В ночь на 9 декабря, взло
мав запоры дверей, воры 
присвоили 2 видеомагнито
фона и телевизор из МЖК 
д е к  по ул. Елизаровых, 72. 
Сумма ущерба—20 тыс. руб
лей. Видеомагнитофоны по
хищены и 12 декабря из 
склада ТИСИ по ул. Соля
ной: преступники проломи
ли его стену. 17 декабря два 
«Панасоника» и видеокассе
ты исчезли из видеотеки 
Дворца зрелищ и спорта. 
Запор двери был взломан, 
несмотря на ведомственнную 
охрану. Аналогичное пре
ступление совершено 21 де
кабря в видеосалоне «Хи
мик» по ул. Смирнова.

Есть, видимо, у преступ
ников облюбованные места. 
Из зала хозрасчет
ного центра «Досуг» по ул. 
Елизаровых вынесен видео

магнитофон стоимостью 3,5 
тысячи рублей. 6 декабря че
рез окно из этого же центра 
неизвестные вновь унесли 
аппаратуру. Теперь уже на 
10 тысяч рублей. Сколько 
еще нужно украсть, чтобы 
руководители задумались о 
судьбе дорогого имущества? 
Или для них это пустяк?

Иногда воры и без взло
мов обходятся, потому что 
имеется возможность свобод
ного доступа в помещение. 
Так случилось апрельским 
вечером в кафе «У озера», 
откуда пропал видеомагнито
фон стоимостью около 5 ты
сяч рублей. В октябре сво
бодно совершена кража в 
видеосалоне Дома культуры 
ТЗРИ.

В кабинете политиче
ского просвещения завода 
резиновой об ^и  видеомаг
нитофон швейцарского про
изводства хранился в метал
лическом шкафу, ключ от 
которого лежал в ящике 
стола. В период с 17 по 23 
ноября аппаратура была по
хищена.

Итак, кто смотрит «ви
део», кто охотится за доро
гим импортом. Как говорит
ся, кому что. Но уж вла
дельцам ценностей не стои
ло бы их так легко уступать.

ОТДЕЛ УГОЛОВНОГО 
РОЗЫСКА.

П О ГО Д А  ^
Сегодня — облачная по

года, временами слабый снег, 
слабая метель, ветер юго- 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 10— 
15, местами 20—25, в Том
ске 10— 12 градусов мороза.

1 4 — 15 января — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, ме
стами метели, ветер юго-за
падный, 9— 14, 15-го места
ми 15—20 метров в секун
ду, температура ночью 12— 
17, при прояснениях 25, 
днем 6— 1 1 , местами 18 гра- 
дагсов мороза.

• • •
По сообщению радиологи

ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный ^ н  в Томске 
12 января составлял 9 — 10 
микрорюнтген в час, что в 
пределах естественного фо
на.

*  *  *

ПО ДАННЫМ ОБЛАСТ
НОГО ЦЕНТРА ПО ГИД
РОМЕТЕОРОЛОГИИ, в пе
риод с 4 по 11 января ак
тивные синоптические про
цессы способствовали рассеи
ванию вредных примесей в 
атмосфере города. Поэтому 
общий уровень загрязнения 
воздуха в Томске был пони
женным. В Советском райо
не при юго-западном ветре 
4-го, 8-го, 9-го и 10 янва
ря в дневное время отмеча
лось повышенное содержа
ние в воздухе двуокиси азо
та — 1,2 2,2 ПДК. Пред
полагаемый источник загряз
нения — производственное 
объединение «Сибэлектро- 
мотор».

«Уважаемая редакция! 
Прошу исполнить мою про
сьбу. Мой отец. Кашинский 
Григорий Ефремович, 1904 
года рождения, в период 
Великой Отечественной вой
ны был призван в ряды 
Красной Армии Вокзальным 
райвоенкоматом г. Томска. 
Обра1цаюсь к участникам 
войны: может, кто-то воевал 
вместе с отцом? Прошу со
общить мне об этом по ад
ресу: г. Томсн-36, ул. Куй
бышева, 7, кв. 14, Фролову 
Сергею Евгеньевичу».

«В нашей семье было трое 
детей — два №ата и я. 
МладЩнй брат, Павел, по
пал в 1943 году в плен, и 
моя мать потеряла всякую 
надежду его отыскать. 
Старший брат, Нейман Алек
сандр Данилович, 1922 или 
1924 года рождения, уроже
нец Запорожской области, 
призывался на фронт я 
Курене. Потом, со слов ро
дителей, его отправили в 
Старый (или Новый?) Оскол. 
Писем мы не получали, но
мера полевой почты не 
знаю. Было, правда, сооб
щение, что Александр в 
1945 году приезжал в KyptK 
и искал нас. Другими дан
ными не располагаю. До 
войны мы жили а г. Гади- 
че на Украине, отец рабо
тал на спиртозаводе, брат 
тоже.

Может, рубрика «Поиск» 
повюжет отыскать следы 
моего брата? Мой адрес: 
г. Томси-35, пр. Коммуни
стический, 14, ив. 18. Шуль
гина (Нейман) Лидия Дани
ловна.

ОЧЕРЕДНОЕ
СОБРАНИЕ
ПАРТКЛУБА

состоится 13 января в Доме 
политического просвещения 
обкома КПСС в 16 часов.

В ОБЩ ЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), в кабинете№ 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 16 января, с 
15 до 18 часов, — Василий 
Федорович Горбенко, заме
ститель заведующей общест
венной приемной;

в среду, 17 января, с 9 
до 12 часов, — Владимир 
Федорович Белозеров, проку
рор г. Томска:

в пятницу, 19 января, с 10 
до ГЗ часов, — Курт Иоси
фович Зоммер, член совета 
общественной приемной.

Разыскиваются
свидетели

Женщину с ребенком лет 
шести и двух мужчин, сев
ших 29 декабря 1989 года в 
21 час на остановке «Пос. 
Нелюбино» в автобус 
«ПАЗ-672», водитель кото
рого На перекрестке в пос. 
Тимирязевском сбил женщи
ну, просим обратиться по те
лефонам 1-94-78, 2-52-03.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

т К П А С Н О Е
Щ З Н А М Я Индекс 54200

Типография издательства «Красное знамя» 
13 -  14 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА 634050, г. ТОМСК, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
Нс 11 — 12 (20831 — 20832) ТОМСК, ГСП, лр. Фрунзе, 103/1. Газета печатается офсетным способом

Наш адрес: 634050,
выходит 300 раз в году.

Тираж 182.450 К303031
1 2  8 4

Заказ № 12.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


